
Для преодоления муниципаль-
ного фильтра кандидатам на 
пост мэра Москвы предстоит 
собрать 110 подписей от депу-
татов из аналогичного количе-
ства муниципальных образо-
ваний. Задача не из простых. 
Чтобы успеть уложиться 

в срок, глава комиссии по раз-
витию гражданского обще-
ства Общественной палаты го-
рода Алексей Венедиктов 
предложил помочь претенден-
там. В Совете муниципальных 
образований Москвы сообщи-
ли, что готовы на своей пло-
щадке организовать встречу 
для зарегистрированных кан-
дидатов и муниципальных де-
путатов. Здесь они смогут об-
судить ключевые вопросы, ко-
торые касаются жизни города. 
— На мероприятие будут при-
глашены нотариусы, чтобы все 
присутствующие депутаты 
прямо там могли поставить 
свою подпись в поддержку лю-
бого из кандидатов на долж-
ность мэра, — отметили в Со-
вете муниципальных образо-
ваний столицы. 
Кроме муниципального филь-
тра, кандидатам в мэры пред-
стоит собрать подписи избира-
телей. Норма распространяет-
ся только на самовыдвижен-

цев. Им нужно собрать от 
36 100 до 39 700 подписей. Это 
вдвое меньше, чем на про-
шлых выборах мэра. Такой ли-
мит установил Мосгоризбир-
ком, опираясь на нормы Изби-
рательного кодекса столицы. 
К слову, 12 из 17 подавших 
в Мосгоризбирком докумен-
ты — самовыдвиженцы. Со-
брать весь пакет кандидаты 
должны до 2 июля. К сбору под-
писей уже подключился изби-
рательный штаб мэра Москвы 
Сергея Собянина, который от-
крылся несколько дней назад. 
Для этого задействовано не-
сколько тысяч волонтеров, ко-
торые вышли на улицы города. 
Желающих войти в команду 
штаба мэра немало: ежеднев-
но собеседование проходят по 
200–300 добровольцев.
— С ними нужно живое обще-
ние, нужно выявлять серьез-
ность их намерений, доносить 
до них информацию об уровне 
ответственности, — пояснил 

глава предвыборного штаба 
Константин Ремчуков.
Заявку можно подать на пер-
сональном сайте Сергея Собя-
нина в разделе «Стать волон-
тером» www.sobyanin.ru. 
В поддержку кандидатуры 
действующего мэра Москвы 
заработал сайт «За Собянина» 
zasobyanina.ru. Здесь, к при-
меру, можно стать участни-
ком акции «Спасибо мэру».
Выборы мэра Москвы пройдут 
9 сентября. Высказать мнение 
горожане смогут по адресу ре-
гистрации, а также и по месту 
пребывания, в том числе за 
пределами столицы. Где раз-
местить избирательные участ-
ки за городом, спросят у дач-
ников. Для сбора мнений запу-
щен раздел на портале mos.ru.
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
e.petrova@vm.ru

Преодолеть му-
ниципальный 
фильтр помогут 
кандидатам 
в мэры Москвы. 
Вчера эту иници-
ативу одобрили 
в Совете муни-
ципальных об-
разований. 

При расчете пенсий откажутся 
от балльной системы

В воскресенье, 17 июня, ви-
це-премьер России Татьяна 
Голикова заявила, что пра-
вительство страны намерено 
отказаться от системы бал-
лов при расчете пенсий.

— Это очень сложное реше-
ние, но нам придется его при-
нимать, — сказала Голикова 
в программе «Воскресный ве-
чер с Владимиром Соловье-
вым» на канале «Россия 1».
 Вице-премьер также отмети-
ла, что размер пенсии должен 
составлять не менее 40 про-
центов от утраченного зара-
ботка, учитывая новые изме-
нения в пенсионной реформе, 

которые начнут проводить 
в стране с 2019 года.
Напомним, на балльную пен-
сионную систему в России пе-
решли с 2015 года. Как из-
вестно, трудовая пенсия со-
стоит из двух частей: страхо-
вой и накопительной. При 
расчете страховой пенсии ис-
пользуются пенсионные бал-
лы, которыми оценивается 
каждый год трудового стажа. 
А при назначении пенсии на-
копленные баллы переводят-
ся в рубли. Ранее Голикова на-
звала главной целью пенси-
онной реформы — увеличе-
ние размера пенсий.
КИРИЛЛ ЯНИШЕВСКИЙ
edit@vm.ru

 ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 2

Отец форварда верит 
в нашу сборную

Накануне второго матча 
сборной России корреспон-
дент «ВМ» побеседовал 
с Дмитрием Черышевым — 
отцом Дениса Черышева, ав-
тора дубля в ворота сборной 
Саудовской Аравии. Извест-
ный в прошлом нападающий, 
ныне занятый на тренерской 
работе, он поделился мнени-
ем по поводу предстоящего 
матча Россия — Египет.

Какие испытали чувства, когда 
сын забил первый гол?
Гордость! А если честно, то 
когда увидел, что Денис гото-
вится к выходу на поле, силь-

но переживал. Но когда он за-
бил гол — были слезы радо-
сти... Огромное спасибо тре-
неру нашей сборной Станис-
лаву Черчесову за то, что пове-
рил в Дениса.
Ваш сын забил не один гол, 
а два. И это выйдя на замену…
Да, молодец. Хотелось бы всех 
поздравить с этой победой. 
Все пять голов нашей сборной 
получились красивыми. Но 
сейчас уже нужно забыть пер-
вый матч, ведь впереди — 
сборная Египта. Соперник 
очень непростой.
Как вы думаете, отлично про-
веденный матч даст Денису 
шанс выйти в основном составе 
в игре против Египта?
В нашей сборной сильный 
тренерский штаб. Он и опре-
делит состав на игру. Надеюсь 
увидеть Дениса на поле с пер-
вых минут.
➔ СТР. 4

Продажу алкоголя ограничат во время школьных выпускных, сообщает Департамент 
региональной безопасности и противодействия коррупции. С 18:00 23 июня до 8:00 
24 июня крепкие напитки не будут продавать возле Парка Горького и Кремля.
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Лечебная сила
Главный врач Городской клинической 
больницы имени Вересаева Татья-
на Крыль из тех людей, которые по-
настоящему верят в светлое будущее. 
Говорит, что любит всех своих пациен-
тов и с каждым переживает недуги. Та-
тьяна Николаевна 34 года в медицине. 
Широко шагнула наука за это время, 
оборудование появилось уникальное, 
методы диагностики высокоточные. 
Но хорошему терапевту, говорит Крыль, 
иногда достаточно внимательно выслу-
шать пациента и правильно осмотреть, 

чтобы поставить верный 
диагноз. ➔ СТР. 7

Биржевой индекс

+25°C
Ветер 5–10 м/с  Давление 747 мм

Центр  +25

Бутово  +26

Внуково  +26

Жулебино  +26

Зеленоград  +26

Измайлово  +26

Кожухово  +27

Кузьминки  +26

Кунцево  +26

Лефортово  +26

Останкино  +25

Отрадное  +26

Печатники  +26

Тушино  +26

Троицк  +26

Хамовники  +26

Чертаново  +27

Шелепиха  +26

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

63,48

73,48

+0,80

+0,95

$
€

63,63

73,85

+0,44

+0,53

ММВБ  2218,64

РТС 1102,62 

Brent 73,04

DJIA 25 090,48

Nasdaq 7746,38

FTSE 7611,15

валюта

ВЛАДИМИР САСЬКОВ 
ЭКОНОМИСТ

Всю нашу пенсионную систему 
сейчас бросает из стороны 
в сторону, а денег в ней не хва-
тает сейчас и не будет хватать 
завтра. Теперь, отказавшись 
от балльной системы, скорее 
всего просто вернуться к ста-
рой, устоявшейся советской 
схеме, когда каждому граж-
данину будет полагаться не-
кий прожиточный минимум. 
В целом эта система и не зара-
ботала бы. Это неудачный экс-
перимент, от которого можно 
было безболезненно отка-
заться и который толком 
и в силу-то не вступил.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

МАРК ЗАХАРОВ
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ 
ТЕАТРА ЛЕНКОМ

Сегодня многие городские 
магистрали утопают в зелени 
новых масштабных насажде-
ний. Появился хорошо проду-
манный научный подход к го-
родскому благоустройству. 
Многие столичные рестораны 
и кафе установили на приле-
гающих пешеходных зонах 
летние столики, расширив 
количество посадочных мест. 
Мне кажется, что некоторые 
городские улицы могут 
успешно конкурировать с Ла-
тинским кварталом в Париже. 
Как коренной москвич, 
я очень радуюсь и высоко 
оцениваю все изменения 
в благоустройстве столицы, 
которые привносит в жизнь 
московское руководство 
и лично мэр Москвы Сергей 
Собянин.

БОРИС МЕЖУЕВ
ПОЛИТОЛОГ

Нынешняя кампания канди-
датов в мэры Москвы по ак-
тивности на данном этапе 
превосходит ту, что была 
в 2013 году. Для многих 
из них это является хорошей 
возможностью проявить себя. 
Но при условии, если ему 
удастся собрать необходимое 
количество подписей, чтобы 
принять участие в выборах. 
В дальнейшем такой человек 
может рассматриваться как 
перспективная фигура, пре-
тендующая на высокие 
управленческие позиции. 
Привлечение к сбору подпи-
сей волонтеров, на мой 
взгляд, удачное решение, ко-
торое позволяет вовлекать 
максимальное количество го-
рожан в избирательный про-
цесс, тем самым повышая ин-
терес к выборам.

 КАКИЕ ТРЕБОВАНИЯ 
ПРЕДЪЯВЛЯЮТСЯ 
К КАНДИДАТУ В МЭРЫ VM.RU

ВСЕРОССИЙСКАЯ АКЦИЯ КРАСНАЯ ГВОЗДИКА ➔ СТР. 3

квадратных метров — такова общая пло-
щадь коммерческой недвижимости, кото-
рая предлагалась на продажу в столице 
в мае этого года. По объему предложений 
лидируют офисные помещения. 

цифра

1 549 000

инициатива

Бесконечная 
память войны 

В грядущую пятницу, 22 июня, вся страна будет отме-
чать День памяти и скорби. Это не праздник. Это па-
мятная дата, когда мы вспоминаем тех, кто защи-
тил нашу страну, не вернувшись с фронта, погиб 

в застенках лагерей смерти или во время оккупации. 
И, конечно, это такое событие, которое не перекликается 
с 9 Мая. Оно совершенно другое по интонации. По тради-
ции, мы организуем его в Александровском саду, где 
и в этом году пройдут памятные мероприятия. В четыре 
часа утра — это время, когда в 1941-м началась Великая 
Отечественная война, — к Могиле Неизвестного Солдата 
будут возложены цветы. И там же зажгутся свечи. 
Кроме того, с 2015 года в городе проходит еще одна акция, 
тоже успевшая стать традиционной. Это «Линия памяти», 
во время которой на терри-
тории парка «Музеон», на 
Крымской набережной, за-
жигаются 1418 свечей — 
по количеству дней Вели-
кой Отечественной войны. 
И каждая из них символи-
зирует свою дату. Люди 
приезжают к этой «Линии 
памяти», подходят к свечам 
с обозначенными на них 
датами, которые в их жиз-
ни имеют определенное значение. Зажигают свои лам-
падки и возлагают к ним цветы. Свечи горят ровно сутки, 
чтобы каждый житель Москвы мог присоединиться к ак-
ции и почтить память павших в Великой Отечественной 
войне. Мне кажется, это лучше всяких речей и заявлений 
свидетельствует о важности тех событий. На самом деле 
это потрясающее зрелище. Выстроенные в ряд свечи сли-
ваются в одну длинную вереницу, которая протянется от 
Крымского моста. И оттуда даже не видно, где именно она 
заканчивается. А это просто дни войны. Мы даже не обо-
значаем конкретные события, а как будто проходим день 
за днем вместе с теми, кто пережил ту трагедию, и даем 
возможность понять весь ее масштаб. 
И я еще раз должен подчеркнуть, это не 9 Мая. День Побе-
ды — это праздник, пусть и со слезами на глазах. 
А 22 июня — это нечто совершенно другое. На День Побе-
ды все наши концертные площадки всегда затихают во 
время минуты молчания. И вот День памяти и скорби — 
это как раз такая большая минута молчания. Это наша 
дань уважения погибшим в тот роковой день, когда нача-
лась Великая Отечественная война. 

АЛЕКСАНДР 
КИБОВСКИЙ
МИНИСТР 
ПРАВИТЕЛЬСТВА 
МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ 
СТОЛИЧНОГО 
ДЕПАРТАМЕНТА 
КУЛЬТУРЫ

первый микрофон

Руководитель Департамента культуры Александр 
Кибовский рассказывает о том, какие памятные 
мероприятия пройдут 22 июня и что они значат 
для москвичей и всех россиян. Кандидатский минимум

Претендентам на должность мэра столицы помогут преодолеть 
муниципальный фильтр

Ежедневный деловой выпуск

БЫЛО 
ВЧЕРА, 
ВАЖНО 
СЕГОДНЯ

транспорт международная панорама московское качество

Электробус вместо 
троллейбуса. Модернизация 
общественного транспорта 
идет полным ходом ➔ СТР. 2

Москва и Панама становятся 
основными драйверами развития 
экономического сотрудничества 
двух стран ➔ СТР. 5

Голосование в рамках 
конкурса продолжается: 
выбираем лучших столичных 
производителей ➔ СТР. 6

ДНЕВНИК 
ЧЕМПИОНАТА

Комментарии экспертов

пенсионная реформа 

В нашей газете стартует новая рубрика «Пенсионная реформа», в которой мы будем 
информировать читателей обо всех принятых решениях в области начисления посо-
бий по старости и законодательных новациях в этой сфере. 
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Вчера 16:54 Москвичка Марина Гусинская во время поездки на самокате в районе улицы Покровка. Девушка сделала небольшую остановку у плаката, который напоминает о выборах мэра города
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Сергей Собянин: Электробусы 
приходят на смену троллейбусам

Александр Усов работает во-
дителем более десяти лет 
и со знанием дела рассказы-
вает о преимуществах нового 
автобуса.
— Внутри стало комфортнее 
и мне, и пассажирам, — гово-
рит Усов. — Сделали климат-
контроль, сиденье водителя 
с амортизацией, руль регули-
руется, установили экраны 
с указанием маршрутов.
Для пассажиров тоже масса 
преимуществ. Новые автобу-
сы низкопольные, а для мало-
мобильных горожан есть от-
кидной пандус.
— В салоне установлены три 
USB-устройства для зарядки 
смартфонов, — показывает 
новинку Александр Усов.
Москвичи, по его словам, вхо-
дят в автобус с улыбкой, всем 
нравится передвигаться по 
городу с комфортом.
— Войти, кстати, можно че-
рез все двери, около каждой 
установлен валидатор, — до-
бавляет Усов.
По словам Сергея Собянина, 
в этом году заканчивается об-
новление автобусного парка, 
осталось всего несколько со-
тен старых машин.
— В этом году все автобусы 
будут с хорошим экологиче-
ским уровнем, безопасные, 
доступные для маломобиль-

ных групп населения, — ска-
зал глава города.
Мэр Москвы также отметил, 
что комфортный транспорт 
очень важен, потому что он 
перевозит 6,5 миллиона пас-
сажиров каждый день.
— Сегодня это самый моло-
дой автопарк в Европе, и надо 
эту планку поддерживать, — 
отметил Собянин, добавив, 
что с этого года начинается 
закупка электробусов. — Мы 
все хотим, чтобы наш город 
был чище, экология лучше.
Глава города подчеркнул, что 
постепенно и троллейбусы 
будут заменены электробуса-
ми, а водители будут переучи-
ваться работать на новых ма-
шинах.

— Мы также готовим поста-
новление, по которому в упро-
щенном виде можно будет пе-
реучиваться с троллейбусов 
на новую технику, — пояснил 
мэр Москвы.
Водители городского транс-
порта поблагодарили Сергея 
Собянина за его вклад в раз-
витие столицы.
— Мы в восхищении, мы ваша 
команда и желаем вам побе-
ды на выборах мэра Мо-
сквы, — обратились к Сергею 
Собянину водители.
Глава города сказал, что все 
достижения — общая победа, 
и делать город лучше — об-
щая задача. 
Спросили водители и о бес-
турникетном проезде.

По словам Сергея Собянина, 
дисциплина пользования об-
щественным транспортом 
стала гораздо лучше и мо-
сквичи все меньше нарушают 
правила проезда.
— Когда мы экспериментиро-
вали с бестурникетным про-
ездом в трамваях, сначала 
был всплеск безбилетников, 
но потом все стабилизирова-
лось, — сказал мэр столи-
цы. — Сейчас мы открыли 
турникеты во всех трамваях 
и на 80 маршрутах автобусов.
Глава города отметил, что 
благодаря этому нововведе-
нию на 10–15 процентов уве-
личилась скорость движения 
общественного транспорта. 
За счет этого экономит 

и предприятие: нужно мень-
ше топлива и единиц техники 
на одну линию.
Если отменять турникеты на 
всем транспорте Москвы, то 
для начала нужно провести 
подготовку, пояснил мэр сто-
лицы, ведь не каждый автобус 
пока оборудован валидатора-
ми около всех дверей.
— Необходимо закупить око-
ло двух-трех тысяч валидато-
ров, — добавил Сергей Собя-
нин, отметив, что поставит 
задачу перед профильным де-
партаментом, чтобы до сентя-
бря такие считыватели по-
явились во всех автобусах.
Особо отметили водители ав-
тобусов введение выделен-
ных полос. 

— Благодаря этому мы можем 
ездить по расписанию и во-
время доставлять пассажиров 
до остановки, — поделилась 
водитель Ольга Журавлева. 
Сергей Собянин напомнил, 
как неоднозначно это реше-
ние воспринималось в самом 
начале, и добавил, что жите-
ли столицы просят оставить 
выделенные полосы даже 
там, где сейчас строят метро. 
— Многие пересаживаются 
на общественный транспорт 
благодаря выделенным поло-
сам, — резюмировал глава го-
рода. 
Напомним, масштабное об-
новление подвижного состава 
столицы началось в 2010 году. 
Всего Мосгортранс получил 
7440 новых автобусов, в том 
числе в 2018 году — 1110 авто-
бусов. Сейчас автобусный 
парк обновлен на 90 процен-
тов. Автобусы экологического 
класса «Евро-2» и ниже не ис-
пользуются. Большую часть 
составляют машины класса 
«Евро-5».
Отметим, что кроме автобусов 
в столице активно обновляют-
ся троллейбусный и трамвай-
ный парки. С 2010 по 2018 год 
было закуплено 573 новых 
троллейбуса и 375 новых 
трамваев. Первые трамваи 
«Витязь-М» вышли на москов-
ские маршруты в марте про-
шлого года и очень полюби-
лись горожанам. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 11:18 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) вместе с сотрудниками Мосгортранса во время осмотра новых современных 
рейсовых автобусов «ЛиАЗ» и Ford Transit. Автобусный парк в столице обновлен на 90 процентов

Работодателей 
научат ценить кадры

Дождевую воду 
тщательно очищают

Уличную продажу клубники 
держат на особом контроле

В связи с увеличением пенси-
онного возраста в стране вы-
растет число трудоспособных 
пожилых граждан. Потому 
премьер-министр России 
Дмитрий Медведев поручил 
Роструду устранить ограниче-
ния в трудоустройстве таких 
работников. Эксперты рас-
сказали «ВМ», какими мето-
дами этого можно добиться.

Для любой социальной про-
блемы есть как минимум два 
решения — кнут и пряник. 
Естественно, и тот и другой 
метод должны найти отраже-
ние в законодательстве. В ка-
честве кнута можно рассма-
тривать санкции в отношении 
работодателей, отказываю-
щих пожилым гражданам 
в трудоустройстве.
— В нынешнем законодатель-
стве ограничений для трудо-
устройства граждан старшего 
возраста нет, — отметил пред-
седатель комиссии Мосгорду-
мы по социальной политике 
и трудовым отношениям Ми-
хаил Антонцев.
По его мнению, страх наказа-
ния может заставить работо-
дателей пересмотреть подход 
к подбору персонала. 
— Нужно содействовать тому, 
чтобы работодатель понял, что 
пожилой человек, которого он 
не принял на работу, — это 
опытный и активный специа-
лист. При этом стоит жестко 
наказывать работодателей, 
которые отказывают человеку 
только по возрасту, — подчерк-
нул Антонцев.
Депутат также подчеркнул, что 
отношение к проблеме долж-
ны изменить и сами пожилые 
соискатели. 
— До тех пор пока человек не 
перестанет считать себя рабом 
своего хозяина, ничего не из-
менится. Нужно за себя бо-
роться, — отметил Антонцев.  
Пряник — это меры по стиму-
лированию работодателей. 
Именно по этому пути реше-
ния проблемы пошли некото-
рые европейские государства, 
например, Италия. 
— Существует такая практика, 
когда для организаций, беру-

щих на работу пожилых лю-
дей, снижается налоговая 
ставка, — рассказала директор 
социального проекта «Бабуш-
ка на час» Наталья Линькова. 
При этом итальянские пенсио-
неры также имеют возмож-
ность работать, не теряя при 
этом никаких выплат, и даже 
наоборот — получают повы-
шенную пенсию.
По мнению Линьковой, при-
нуждение лишь заставит рабо-
тодателей «юлить» и искать 
поводы обойти закон или же 
просто тратить время на рас-
смотрение вакансий, которые 
заведомо им не подходят.
— Мы уже сталкивались 
с «обязаловкой», когда в ва-
кансиях запретили указывать 
возраст, — рассказывает Ната-
лья Линькова. — Ну, запрети-
ли, и что? Работодатели про-
сто отказывают таким людям, 
впустую тратя время, рассма-
тривая подобные вакансии.
Кроме того, опыт не всегда вы-
годнее молодости. Во многих 
случаях приоритет отдается 
гибкости ума и способности 
к быстрому обучению.
— Инвестировать в обучение 
молодых выгоднее, чем в обу-
чение старшего поколения. 
Это реалии жизни, — заклю-
чила Линькова. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Прошедшие ливни показали: 
московская водосточная си-
стема может справиться 
с обильными осадками 
и не допустить подтоплений. 
Более того — дождевая вода 
тщательно очищается перед 
отправлением в «свободное 
плавание». Вчера «ВМ» по-
бывала на одном из очистных 
сооружений Мосводостока, 
чтобы проследить путь до-
ждевой воды.

Начальник управления техно-
логических работ Мосводо-
стока Андрей Прибытков по-
казывает две пластиковые бу-
тылки. Одну только что на-
полнили в мусорозадержива-
ющей корзине — вода в ней 
мутная, серо-зеленая. Другую 
наполнили в месте выпуска 
воды из очистного сооруже-
ния в Москву-реку — вода 
в бутылке кристально чистая.
— Эти корзины удерживают 
крупный мусор, — Прибыт-
ков указывает на резервуары, 
где только что наполнили 
«мутную» бутылку. — Иногда 
вместе с мусором к нам при-
плывают кошельки, пласти-

ковые карты, один раз даже 
была золотая цепочка.
Система схожа с той, что при-
меняют для очистки питье-
вой воды. Для сточной воды 
также действуют строгие 
нормативы.
Сегодня в Москве возводятся 
новые очистные сооружения. 
По словам Прибыткова, до 
2023 года планируется сдать 
порядка 20 новых объектов.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера в Москве официально 
стартовал сезон уличной 
продажи клубники. Столич-
ные власти держат на осо-
бом контроле точки реализа-
ции ягод, а также овощей 
и фруктов. 

Многие москвичи предпочи-
тают покупать свежие овощи, 
фрукты и ягоды именно 
в уличных палатках, а также 
на ярмарках выходного дня. 
В пресс-службе Роспотребнад-
зора сообщили, что безопас-
ность такой продукции будет 
проверяться в том числе с ис-
пользованием высокотехно-
логичных лабораторных ис-
следований. 
— В преддверии массового 
завоза на потребительский 
рынок Российской Федера-
ции плодоовощной продук-
ции Роспотребнадзор усилит 
контроль за качеством и безо-
пасностью овощей, фруктов, 
плодово-ягодных культур, 

в том числе черешни и клуб-
ники, — сообщили в пресс-
службе ведомства.
На московских ярмарках вы-
ходного дня, пользующихся по-
пулярностью у горожан, тради-
ционно можно будет приобре-
сти свежие ягоды из южных ре-
гионов страны — Волгоград-
ской, Ростовской и Астрахан-
ской областей, а также из Ка-
бардино-Балкарии. 
Напомним, что вчера старто-
вала заявочная кампания на 
участие во второй торговой 
сессии. Сельхозпроизводите-
ли, которые хотят принять 
участие в ярмарках, долж-
ны оставить заявку на офи-
циальном портале мэра 
и правительства Москвы до 
22 июня включительно. Вто-
рая сессия ярмарок пройдет 
с 6 июля по 30 сентября, тор-
говые места фермерам предо-
ставят бесплатно. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

ЗОЯ ЗОТОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ 
МОСГОРДУМЫ ПО ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ 
ПОЛИТИКЕ

Сама я беру клубнику на яр-
марке выходного дня. Такие 
ярмарки есть по всей Москве. 
Их дислокацию определяют 
советы муниципальных депу-
татов, они же вместе с прави-
тельством Москвы их контро-
лируют. Я и сама часто заез-
жала посмотреть, чем торгуют 
фермеры на ярмарке, есть ли 
документы на товар, как со-
блюдаются санитарные нор-
мы. К молочным продуктам 
и мясу отдельные требования, 
они должны быть в холодиль-
никах и не должны продавать-
ся рядом с овощами и фрукта-
ми. После проведения самой 
ярмарки не должно оставать-
ся мусора. По опыту моих де-
путатских проверок в основ-
ном все было в порядке.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

1. С проезжей части через ливневые решетки дождевая во-
да по коллекторам попадает в мусорозадерживающие кор-
зины очистного сооружения, где отсеивается крупный пла-
вающий мусор.
2. На следующем этапе вода попадает в большой и глубо-
кий резервуар, где может отстаиваться до трех суток, пока 
не осядут крупные взвеси, такие как ил, песок и земля.
3. Затем вода поступает в фильтры. Проходя через напол-
нители из пенополистирола и угля, вода очищается от са-
мого мелкого мусора.
4. На последнем этапе вода проходит через углеткань. 
Из нее удаляются растворенные вещества, например, не-
фтепродукты, которые смывает дождем с проезжей части.
5. После прохождения всех ступеней очистки уже прозрач-
ная вода спускается в водоем.

Шаги очистки сточной воды

Вчера мэр 
Москвы Сергей 
Собянин осмо-
трел новые со-
временные рей-
совые автобусы 
«ЛиАЗ» и Ford 
Transit, которые 
ежедневно 
перевозят 
столичных пас-
сажиров.

транспорт

АЛЕКСАНДР ЗАХАРОВ
НАЧАЛЬНИК ТЕХНИЧЕСКОГО 
УПРАВЛЕНИЯ ГУП МОСВОДОСТОК

На балансе Мосводостока на-
ходится 179 очистных соору-
жений. Протяженность водо-
сточной сети составляет по-
рядка 8 тысяч километров, бо-
лее 100 подземных рек, около 
350 тысяч решеток и более 
150 тысяч дождеприемников. 
Очистное сооружение «Жуко-
во-2» — одно из самых совре-
менных. На это сооружение 
поступает вода с площади 
в 55 гектаров. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Средний возраст москов-
ских автобусов сегодня 
составляет 4,7 года. 
При этом этот же показа-
тель в Париже составляет 
7 лет, в Лондоне — 7,5 го-
да, в Стокгольме — 8 лет, 
в Вене — 9 лет. Таким об-
разом, столичный авто-
бусный парк фактически 
является самым молодым 
в Европе.
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Маленьких пациентов ставят 
на ноги за один день
В воскресенье, 24 июня, 
в Морозовской детской боль-
нице пройдет День открытых 
дверей, в рамках которого 
все желающие смогут и по-
лучить консультацию высо-
коквалифицированных спе-
циалистов.

Морозовская детская город-
ская клиническая больница 
Департамента здравоохране-
ния Москвы — крупнейшая 
многопрофильная детская 
больница в России, которая 
оказывает помощь более, чем  
130 тысячам пациентов в год. 
То есть каждый третий госпи-
тализированный в столице 
ребенок попадает именно 
в эту клинику.
В неделю в этой больнице про-
водится около 800 оператив-
ных вмешательств, в год  — до 
25 тысяч. Причем 95 процен-
тов операций проводится при 
помощи малоинвазивных ме-
тодов лечения. 
— Малоинвазивный, то есть 
малотравматический метод 
операции широко применяет-
ся в том числе при пороках 
развития кишечной трубки, 
органов брюшной полости, 
забрюшинного простран-
ства, — объясняет замести-
тель руководителя хирургиче-
ской службы Морозовской 
больницы, доктор медицин-
ских наук Сергей Шарков. — 
Во время операции вместо 
разреза делается три малень-
ких прокола (лапароскопия): 
один для оптики и два для ма-
нипуляторов. Хирург четко 
видит все происходящее на 
экране.
Год назад в больнице начал 
работу стационар кратко-
срочного пребывания. И ко-
личество проводимых плано-
вых операций увеличилось 
в разы, сейчас в отделении за 
неделю делают более 70 опе-

раций. Благодаря малоинва-
зивному методу ребенку по-
сле операции не нужно оста-
ваться в больнице на несколь-
ко дней. В некоторых случаях 
он может отправиться домой 
сразу после операции.
— Раньше, например, после 
грыжесечения врач назначал 
ребенку два-три дня постель-
ного режима. А потом его еще 
наблюдали до пяти суток. Сей-
час все гораздо проще. Ребе-
нок приходит в больницу 
утром, затем ему делают опе-
рацию, а после он идет домой.
Сотрудники Морозовской 
больницы щедро делятся на-
копленными знаниями и на-
выками с коллегами из регио-
нов России и стран СНГ. Ведь  
у больницы есть лицензия, ор-
динатура и курсы последи-
пломного образования. Также 
городская клиника имеет фе-
деральные квоты на оказание 
высокотехнологичной помо-
щи. Еще один повод для гордо-
сти — Городской центр неона-
тального скрининга, где ме-
дики могут поставить диагноз 
еще не рожденному ребенку.
— Из родильного дома сразу 
в хирургическое отделение 
попадают новорожденные 
с пороками развития. Напри-
мер, у ребенка порок разви-
тия сердца, отдельные участ-
ки детского организма не по-
лучают достаточного количе-
ства  крови. В этом случае 
нужна срочная операция.
Недавно в больнице открылся 
новый семиэтажный корпус, 
оснащенный современным 
уникальным оборудованием. 
В 35 отделениях существуют 
палаты с дополнительными 
местами для родителей.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

ИГОРЬ КОЛТУНОВ
ГЛАВНЫЙ ВРАЧ МОРОЗОВСКОЙ 
ДЕТСКОЙ ГОРОДСКОЙ КЛИНИЧЕСКОЙ 
БОЛЬНИЦЫ

Сегодня медицинская по-
мощь, которую получают па-
циенты в нашем учреждении, 
ничем не отличается от той, 
которую они могли бы полу-
чить в любой другой стране 
мира. А открытие нового со-
временного корпуса — гаран-
тия того, что москвичи полу-
чат качественную медицин-
скую помощь и достойные ус-
ловия пребывания. У нас 
появилось полнопрофильное 
лечебное учреждение, 
где смогут лечить все — от он-
кологических заболеваний, 
заболеваний системы крови, 
кроветворения до трансплан-
тации костного мозга.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

тысяч детей и под-
ростков в год смо-
гут получать высо-
коквалифициро-
ванное лечение 
в новом корпусе 
больницы, 
рассчитанном 
на 500 коек.
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Вчера 13:51 Москвичка Зоя Патрушева покупает клубнику в уличной торговой палатке 
на Тишинской площади

Согласно данным Мин-
труда России, за послед-
ние 11 лет численность 
пенсионеров в стране вы-
росла более чем на 7 мил-
лионов человек. 
По прогнозам Росстата, 
к 2030 году их количество 
в стране увеличится еще 
на 6,5 миллиона человек.
Москва также «старе-
ет» — в столице прожива-
ют около трех миллионов 
пенсионеров, что состав-
ляет примерно четверть 
от общего населения ме-
гаполиса. При этом сред-
няя продолжительность 
жизни уже превысила по-
казатель в 77 лет.

справка

пенсионная реформа 
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Красная гвоздика как символ 
благодарности и уважения 

Всероссийская акция «Крас-
ная гвоздика» проводится 
уже третий год. Мероприятия 
проходят в преддверии дня 
начала Великой Отечествен-
ной войны, 22 июня. Каждую 
весну и лето волонтеры фон-
да «Память поколений» выхо-
дят на городские улицы и пло-
щади, чтобы напомнить лю-
дям о значении этой даты для 
нашей страны. В обмен на по-
жертвования добровольцы 
раздают значки с изображе-
нием красной гвоздики — 
всенародного символа памя-
ти павшим героям и благо-
дарности живущим ныне ве-
теранам боевых действий.
— Пожертвования могут 
быть абсолютно любого раз-
мера. Ведь приобретение 
значка — это способ помочь, 
а помощь не должна состав-
лять какую-то определенную 
сумму, — рассказала «ВМ» 
волонтер проекта «Красная 
гвоздика» Мария Иванов-
чик. — Многие относятся 
к сбору пожертвований скеп-
тически, но мы объясняем, 
что все деньги идут в Фонд 
помощи ветеранам.
По наблюдениям девушки, 
акцией интересуется каждый 
двадцатый. Самые актив-
ные — мамы с детьми, кото-
рые прогуливаются в парках. 

— Дети — они вообще любят 
делать добро и склоняют 
к этому своих родителей, — 
считает волонтер. — И мать 
тоже хочет подать ребенку 
пример, показать, что нужно 
помогать нуждающимся.
По словам организаторов ак-
ции, с пополнением рядов до-
бровольцев проблем не воз-
никает. Желающих так мно-
го, что приходится проводить 
отбор. Объявления о необхо-
димости в волонтерах разме-
щаются в вузах, соцсетях 
и даже метрополитене.
— Несмотря на обилие объ-
явлений, ребята чаще всего 
узнают об акции от знакомых 
или действующих волонте-
ров, — рассказывает коорди-
натор Екатерина Водолаз-
ко. — Многие видели наших 
добровольцев на акции «Бес-
смертный полк». Подходили 
и интересовались у нас, как 
присоединиться к проекту.
Всех новоприбывших волон-
теров отправляют на кон-
сультацию. Там они узнают 
детали акции и о том, куда 
идут полученные средства. 
— У нас ведь некоммерче-
ский проект, и каждый его 
участник должен осознавать, 
что и зачем он делает, — объ-
яснила Екатерина. — У мно-
гих наших добровольцев род-
ственники были участника-
ми войны, и эти люди обычно 
лучше всех понимают важ-
ность работы фонда.
Сбор средств ведется в пользу 
не только ветеранов Великой 
Отечественной, но и ветера-
нов других боевых дей-
ствий — например, Чечен-
ской и Афганской кампаний. 
— Мне очень нравится то, что 
акция позволяет помогать 
людям, гуляя на свежем воз-
духе, — поделился волонтер 
Никита Насонов. — Мои пра-
дедушка и прабабушка воева-
ли на фронте, и по их опыту 
я знаю, насколько такие люди 
нуждаются в поддержке. 
Многие из тех, кто обращает-
ся к волонтерам, уже слыша-
ли про акцию. Сотрудники 
фонда рассказали, что неко-

торые граждане стесняются 
своего желания делать до-
бро: молча подходят, кладут 
деньги и убегают. А кто-то, 
наоборот, подходит не один 
раз.
— Часто к нам обращаются 
те, кто сам участвовал в вой-
не, — сообщил Никита Насо-

нов. — Мы рассказываем им 
о фонде и о том, как обратить-
ся за адресной помощью.
Интересно, что акцией инте-
ресуются иностранные бо-
лельщики, приехавшие на 
чемпионат мира по футболу. 
Особенно активны мекси-
канцы — один из них приоб-

рел значки для себя и всей 
своей семьи.
— Когда я только начала уча-
ствовать в проекте, то была 
удивлена осведомленностью 
людей, — вспоминает коорди-
натор волонтеров Екатерина 
Водолазко. — В первый день 
работы я сообщила своей 

маме об участии в акции. 
И оказалось, что она узнала 
про «Красную гвоздику» даже 
раньше меня!
Раздавая значки, волонтеры 
рассказывают каждому о Вах-
те памяти, которая пройдет 
в День памяти и скорби — 
22 июня. Ребята призывают 
горожан надеть в этот день 
символы уважения к ветера-
нам и подвигу павших героев.
Значки можно приобрести не 
только у волонтеров, но и в по-
ездах дальнего следования 
и почтовых отделениях.
В этом году всероссийскую ак-
цию «Красная гвоздика» под-
держали мэр Москвы Сергей 
Собянин и народный артист 
Иосиф Кобзон, а также другие 
известные общественные дея-
тели и артисты.
КИРИЛЛ ВАСИЛЬЕВ
edit@vm.ru  

16 июня 2018 года 13:36 Москвичка Валентина Петрова прикалывает значок с изображением 
красной гвоздики — символа уважения к подвигу наших ветеранов 

22 июня — День 
памяти и скор-
би.  Волонтеры 
фонда «Память 
поколений» 
вышли в столич-
ные парки, что-
бы напомнить 
о первом дне са-
мой страшной 
войны в нашей 
истории.

Центральный вход Парка 
Горького отреставрировали

Старейшая школа балета 
празднует юбилей на сцене 

Завершилась реставрация 
циркумференций — двух 
крыльев главного входа 
в Парк Горького. Об этом 
вчера сообщили в пресс-
службе Департамента куль-
турного наследия Москвы. 

Циркумференции — это пави-
льоны, находящиеся по бокам 
от арки главного входа, где до 
2011 года находились кассы. 
Саму арку отреставрировали 
в 2015 году. 
Кассовые павильоны находи-
лись в парке с 1950-х годов. Во 
время реставрационных ра-
бот, которые длились в тече-
ние двух лет, специалисты 
восстановили фасады, а так-
же интерьеры циркумферен-
ций. Шесть из 42 кассовых 
окон остались открытыми, 
теперь их украшают вывески 
«Касса».
— В этом году Парку Горького 
исполняется 90 лет. К юбилею 
мы вернули оригинальный 
облик многим историческим 

объектам. Полностью завер-
шена реконструкция главного 
входа, — отметила директор 
парка Марина Люльчук. — 
Циркумференции, прилегаю-
щие к строению главного вхо-
да, приобрели первоначаль-
ный вид не только снаружи, 
но и внутри.
Оригинальный декор инте-
рьеров был почти утрачен, по-
этому отделку провели с уче-
том совместного проекта ар-
хитекторов Юрия Щуко и Ас-
сена Спасова. 
Реставраторы стремились 
приспособить эти помещения 
под современное использова-
ние. И совсем скоро горожане 
смогут пройтись по обновлен-
ным залам. 
— Парк Горького — это живая 
история, нам важно не просто 
сохранить памятники архи-
тектуры, но и вдохнуть в них 
новую жизнь, — добавила 
Люльчук.
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

Сегодня на Исторической 
сцене Большого театра со-
стоится юбилейный выпуск-
ной вечер петербургской 
Академии русского балета 
имени Агриппины Вагано-
вой. Мероприятие посвяще-
но 280-летию со дня основа-
ния старейшей балетной 
школы России.  

Юбилейный концерт, кото-
рый начнется в 19:00, состоит 
из трех отделений. Первое на  
сцене Большого театра откро-
ют сами студенты академии. 
Они представят отрывки из 
балетов «Пробуждение Фло-
ры», «Наяда и Рыбак», а также 
«Танцы часов» из оперы «Джо-
конда». 
— Академия русского балета 
имени Вагановой — старей-
шая балетная школа России. 
Первая в нашей стране и одна 
из лучших профессиональных 
школ мира, — считает ректор 
академии Николай Цискарид-
зе. — Мне выпала в жизни воз-
можность и высокая честь вой-

ти в здание академии не про-
сто учеником, а руководите-
лем. Но руководителем очень 
молодым, который по большо-
му счету, конечно, должен был 
этой профессии учиться. Для 
меня этот момент важен: 
я пришел сюда получать абсо-
лютно новую профессию, имея 
три образования — танцовщи-
ка, педагога, юриста.
Поздравления от ведущих ми-
ровых школ балета и своих 
выпускников академия при-
мет в последующих отделени-
ях. Так, на Исторической сце-
не выступят студенты Школы 
королевского датского бале-
та, Школы балета Академии 
Ла Скала и Школы балета 
Джона Кранко. Также на сце-
ну выйдут Светлана Захарова, 
Ольга Смирнова, Юлия Степа-
нова и другие звезды балета. 
Завтра, 20 июня, концерт ба-
летной школы пройдет на сце-
не Государственного Крем-
левского дворца. 
КИРИЛЛ БОРИСКИН 
k.boriskin@vm.ru

ЕКАТЕРИНА КРУГЛОВА
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО ФОНДА 
ПАМЯТЬ  ПОКОЛЕНИЙ

В этом году акция «Красная 
гвоздика» впервые вышла 
в московские парки, и это 
очень важный для нас шаг. 
Теперь оказать адресную по-
мощь ветеранам можно прямо 
на улицах столицы: значок 
с изображением красной гвоз-
дики можно получить за любое 
пожертвование. На собранные 
деньги фонд приобретает 
средства реабилитации и гиги-
ены, медицинское оборудова-
ние, лекарства для участников 
Великой Отечественной вой-
ны, контртеррористических 
операций на Северном Кавка-
зе, боевых действий в Афгани-
стане и Сирийской Арабской 
Республике. Я призываю жи-
телей Москвы и гостей столи-
цы отметить День памяти 
и скорби не словом, а делом. 
Значок, который вы прикрепи-
те к одежде 22 июня, говорит 
о подлинном неравнодушии. 
Неслучайно девизом акции 
стала фраза: «Я помню. Я по-
могаю».

ПРЯМАЯ РЕЧЬакция

Альма-матер столичной 
полиции отмечает годовщину
Московский университет 
МВД РФ имени В. Я. Кикотя 
отпраздновал 16-ю годов-
щину со дня создания.

Решение о его открытии было 
принято в июне 2002 года, 
когда объединили Москов-
скую академию МВД, Москов-
ский институт МВД и Юриди-
ческий институт МВД.
Сейчас в составе университе-
та три вуза. Первый из них — 
Институт подготовки сотруд-
ников для органов предвари-
тельного расследования, ко-
торый обучает будущих следо-
вателей и дознавателей для 
службы в полиции. Второй — 
Институт судебной эксперти-
зы, где готовят экспертов-кри-
миналистов. И третий — Ин-
ститут психологии служебной 
деятельности органов вну-
тренних дел, который выпус-
кает психологов и социаль-
ных педагогов.
Университет пользуется боль-
шой популярностью среди 
абитуриентов: конкурс при 
поступлении — не менее пяти 
человек на место. Причем на 
очное отделение принимают 
выпускников школ, а на заоч-
ное — сотрудников органов 
внутренних дел, которые уже 
служат в полиции. Последним 
предоставляют льготу — выс-
шее образование они получа-
ют бесплатно.
Как отмечают преподаватели, 
70 процентов учебного време-
ни отводится практическим 
занятиям на новейших поли-
гонах. Благодаря этому полу-
ченные знания сразу приме-
няются в деле и бывшие кур-
санты быстро продвигаются 
по службе. 
Например, выпускники 2009 
года Александр Каменев и Ан-
тон Минин работают уже 
в Центральном аппарате Ми-
нистерства внутренних дел.
Более двух десятков воспитан-
ников университета дослужи-
лись до генералов. Так, недав-
но ушедший на пенсию гене-
рал-майор полиции Борис Пи-
щулин долгое время возглав-
лял Управление внутренних 
дел Юго-Восточного округа.
Генерал-лейтенант полиции 
Виктор Пауков сейчас руково-

дит Главным управлением 
МВД по Московской области. 
А это одно из серьезных под-
разделений Министерства 
внутренних дел. Именно глав-
ку подмосковной полиции 
подчиняется отдел полиции 
«Байконур», который действу-
ет в Казахстане на крупней-
шем космодроме.
Виктор Кузьмич известен 
и тем, что в советские време-
на, еще в начале своей дея-
тельности, получил звание 
«Заслуженный участковый», 
которое давало право на до-
полнительный отпуск. Более 
десяти лет он был у руля Отде-
ла внутренних дел Тверского 
района, потом его назначили 
начальником УВД Централь-
ного округа, а вскоре Пауков 
возглавил подмосковную по-
лицию. В 2012 году защитил 
диссертацию «Общественное 
мнение в формировании по-
зитивного имиджа правоох-
ранительных органов» и полу-
чил звание кандидата юриди-
ческих наук.
Другой выпускник — Сева-
стьян Самохвалов награжден 
орденом «За личное муже-
ство», который ему вручил 
первый президент России Бо-
рис Ельцин. Кстати, милици-

онер долгое время занимался 
борьбой и самбо, был одним 
из основателей турнира сто-
личной полиции памяти 
В. И. Панкратова.
Одна из основных в универси-
тете — кафедра оперативно-
разыскной деятельности 
и специальной техники, кото-
рая готовит специалистов для 
уголовного розыска.
— Благодаря нашим выпуск-
никам формируются столич-
ные и подмосковные отделы 
полиции, — рассказывает за-
ведующий кафедрой Николай 
Кузьмин. — Также они служат 
в Центре по противодействию 
экстремизму, в отделах по 
контролю за оборотом нарко-
тиков, в отделах экономиче-
ской безопасности.
Кафедра уголовного процесса 
больше ориентирована на бу-
дущих следователей и дозна-
вателей. Здесь работают 35  че-
ловек. Из них более 90 процен-
тов — с научным званием, чет-
верть — доктора наук.
А педагоги кафедры предва-
рительного расследования 
преподают 14 учебных 
дисцип лин. В частности, это 
расследование преступлений, 
связанных с незаконным обо-
ротом наркотиков, а также 
с дорожно-транспортными 
происшествиями и других.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

C КИРИЛЛОМ БОРИСКИНЫМ

городские новости

Для велосипедистов проложат 
новые дорожки

Задержан псевдополицейский, 
обокравший бразильца

Детская игровая зависимость 
встревожила врачей 

Синоптики обещают грозы 
и кратковременные дожди

Новые велодорожки планируется проложить в столичных 
парках имени 850-летия Москвы и Святослава Федорова, на 
Ходынском поле, в долине реки Битцы, вдоль Филевской ли-
нии столичного метрополитена. Общая протяженность со-
ставит порядка 11 километров. 
— В городе реализуется большая программа по улучшению 
велосипедной инфраструктуры. К нам постоянно приходят 
новые проекты на проработку и утверждение. Количество 
маршрутов и их протяженность может вырасти, — рассказа-
ла председатель Москомархитектуры Юлиана Княжевская. 
Протяженность всех велодорожек в Москве — 773 километра.

Столичные полицейские задержали двух иностранцев, кото-
рые подозреваются в краже 1400 долларов у гражданина 
Бразилии. 
— В отдел МВД России по Пресненскому району поступило 
сообщение от гражданина Бразилии. По его словам, после 
общения с неизвестными он обнаружил у себя пропажу де-
нег, — сообщили в пресс-службе главка. 
Установлено, что один из злоумышленников представился 
полицейским и попросил бразильца предъявить паспорт, 
в котором находились деньги. Завладев ими, преступники 
скрылись. 

Главный детский психиатр Москвы Анна Портнова сообщи-
ла, что в столице растет количество детей дошкольного 
и младшего возраста, страдающих зависимостью от ком-
пьютерных игр. По ее словам, такой диагноз можно поста-
вить каждому второму ребенку, который обращается к пси-
хиатрам. Причина же в том, что родители не следят за тем, 
как их дети проводят свой досуг. 
По мнению Портновой, дошкольникам вовсе не стоит разре-
шать пользоваться электронными гаджетами, поскольку 
школьная программа обучения не подразумевает поиска ин-
формации в интернете.

Сегодня, 19 июня, Гидрометцентр России из-за ожидаемого 
сильного ветра объявил «желтый» уровень погодной опасно-
сти. Так, синоптики обещают во вторник дождь, а в некото-
рых районах столицы грозы, во время которых скорость ве-
тра составит 12–17 метров в секунду. Столбики термометров 
днем покажут 23–25 градусов тепла. Ночью температура бу-
дет колебаться от 15 до 17 градусов. Среда также может ока-
заться дождливой, однако днем будет тепло, не ниже 22 гра-
дусов. 
В центре погоды «Фобос» отмечают, что грозовые тучи могут 
появиться и в пятницу, а температура после полудня — до-
стигнуть отметки 28 градусов.

кафедры работа-
ют в университете 
на девяти факуль-
тетах. Здесь изуча-
ют более 500 учеб-
ных дисциплин, 
подготавливая 
специалистов 
для полиции.

цифра
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ОЛЬГА ХИМИЧЕВА
НАЧАЛЬНИК КАФЕДРЫ УГОЛОВНОГО 
ПРОЦЕССА, ЗАСЛУЖЕННЫЙ РАБОТНИК 
ВЫСШЕЙ ШКОЛЫ

Наша задача — дать фунда-
ментальные знания, но не де-
лать из выпускников роботов. 
Мы стремимся подготовить 
«универсальных солдат», ко-
торые смогут работать в лю-
бых условиях. Я выпускница 
гражданского вуза — МГУ. 
Сравнивая подходы к обуче-
нию, могу со стопроцентной 
уверенностью сказать: в уни-
верситете МВД выпускаются 
более качественные кадры 
для полиции, чем в других ву-
зах. Подтверждают это объек-
тивные показатели: конкурс 
на место — до пяти человек.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Юный географ готовит рюкзак 
для походов
Большая часть испытаний 
в рамках единого госэкзаме-
на уже позади. Теперь вче-
рашние школьники ждут ре-
зультатов, параллельно го-
товясь к выпускному вечеру. 
Но первые итоги по некото-
рым дисциплинам уже успе-
ли порадовать юных москви-
чей: выпускник Пушкинской 
школы №1500 Тимур Хаитба-
ев выполнил программу мак-
симум и набрал 100 баллов 
на экзамене по географии.

Высокий рост, размеренный 
шаг и низкий голос — Тимур 
не спеша прогуливается по 
парку «Зарядье», рассматри-
вая мимо проходящих болель-
щиков. Из-за экзаменов, при-
знается он, на время при-
шлось забыть не только про 
прогулки, но и про любовь 
к футболу. Но сейчас все уже 
позади — сданы профильная 
математика, русский язык 
и любимая география. Кстати, 
на днях Тимур узнал, что полу-
чил высший балл на ЕГЭ по 
этому предмету.
— Заветные сто баллов! — не 
сдерживая радости, говорит 
парень. — Я до 9-го класса 

учился в другой школе, там на 
географию ходил нехотя, ин-
тереса не было. А в Пушкин-
ской школе все изменилось — 
у нас в классе много ребят ув-
лечены этим предметом, пе-
дагог хороший. И я втянулся. 
За два года, рассказывает 
юноша, подготовиться к ЕГЭ 
на 100 баллов вполне реально, 
если выбрать правильные ме-
тодички, слушать педагогов 
и ходить на дополнительные 
занятия. А круглосуточно зуб-
рить совсем не обязательно.
— Я больше люблю печатные 
книги, чем электронные, — 
делится выпускник. — К экза-
менам готовился в метро, 
в перерывах между уроками, 
на даче, где у нас не ловит ин-
тернет. Дома мне сосредото-
читься сложнее, а потому 
мама удивилась, когда узнала, 
что я так хорошо сдал.
Тимур признается — он хочет 
поступить на кафедру эконо-
мической географии, чтобы 
изучать, где добывают нефть, 
куда ее поставляют и как это 
отражается на экономике. 
— Я хочу изучать организа-
цию экономической жизни 
общества, географию про-

мышленности, — говорит 
Тимур. — И объездить весь 
мир. Больше всего хочу в Ав-
стралию.
Но начать юноша планирует 
с походов по России, которые 
организовывают для студен-
тов факультета географии.
— Хочу на север, — рассказы-
вает он. — Люблю экстре-
мальные условия: змей не бо-
юсь, костер разжигать умею, 
ставить палатку тоже. Сло-
вом, к походам готов! 
АЛИНА ТУКАН
a.tukan@vm.ru

ЕЛЕНА ЩЕТНЕВА
ДИРЕКТОР ПУШКИНСКОЙ 
ШКОЛЫ № 1500
Еще со дня основания школы 
география была профильной 
дисциплиной. Поэтому каж-
дый год наши ребята показы-
вают высокие результаты — 
90 баллов и выше. Но макси-
мальный балл мы получили 
впервые за очень долгое вре-
мя. Конечно, мы гордимся 
Тимуром и педагогом, кото-
рая помогла ему хорошо под-
готовиться.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

16 июня 2018 года 14:26 Выпускник Пушкинской школы № 1500 Тимур Хаитбаев сдал ЕГЭ 
по географии на 100 баллов. Юноша отдыхает от экзаменов в парке «Зарядье»
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Живой компас помогает 
иностранцам не теряться

Софья Быстракова трудится 
на точке выдачи бесплатных 
карт, а также помощи тури-
стам и болельщикам чемпио-
ната мира по футболу. Ее ра-
бочее место — киоск на Три-
умфальной площади, оформ-
ленный в виде мяча — только 
не круглого, а с гранями. Но 
Софья предпочитает работать 
не в киоске, а снаружи — 
и с людьми общаться проще, 
и не так душно. А вот дождик 
можно и внутри переждать. 
На раскладном столике — 
кипа печатных материалов 
для гостей столицы. В них вся 
информация о стадионах, 
транспортных маршрутах, 
станциях метро и культурных 
объектах. 
— Запас карт обновляется еже-
дневно, — рассказывает Со-
фья. — Быстрее всего заканчи-
ваются карты на русском язы-
ке, хотя аналогичные есть на 
китайском, английском, ис-
панском. Все желающие могут 
записаться на специально под-
готовленную бесплатную те-
матическую экскурсию «Мо-
сква — столица мирового фут-
бола». Интересуются прогул-
ками по городу не только ино-
странцы, но и россияне.  
Экскурсии проводятся трижды 
в день. Пешеходная на русском 
языке — ровно в полдень. 
В 12:45 — автобусная на ан-
глийском. В 16:00 тоже на ан-
глийском, но снова пешеход-
ная. Кстати, записаться на экс-
курсию можно также на Арба-
те, Никольской улице, у сте-
клянного купола в парке «За-
рядье». 
К стойке подходит Франсуа Са-
виньи, приехавший с женой 

на  чемпионат из Франции. 
Он уже бывал в российской 
столице в 2002 году. По его 
мнению, за прошедшие годы 
город очень изменился.  Сегод-
няшняя Москва, считает фран-

цуз, гораздо красивее и выгля-
дит даже масштабнее Парижа.
— У вас тут и порядка боль-
ше, — отмечает он. — Париж 
совсем маленький, мы жи-
вем от него в 20 минутах езды 
сначала на электричке, а по-
том на метро. Кстати, москов-
ское метро — это нечто, ко-

нечно! Настоящие выставоч-
ные залы и дворцы! А еще го-
ворят, у вас сотрудники метро 
и электричек никогда не ба-
стуют, это правда? 
Француз считает, что если не 

смотреть на выве-
ски и номера авто-
мобилей, не понят-
но, в столице како-
го государства Ев-
ропы человек нахо-
дится.
Софья отлично го-
ворит по-анг лий-
ски. Она записы-
вает иностранцев 
на экскурсию, под-
бирает им инфор-
мационные про-
спекты, а затем 

объясняет, как пройти в нуж-
ное место. 
— Я тут как живой компас, — 
говорит девушка. — Не все же 
знают, где им можно попробо-
вать, например, фирменный 
торт «Москва».   
СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН
edit@vm.ru

Вчера 10:50 Софья Быстракова рядом с киоском на Триумфальной площади, где выдают бесплатные карты. В них для болельщиков 
указана вся информация о стадионах, культурных объектах, транспортных маршрутах и станциях метро 

Корреспондент 
«ВМ» побывал 
на Триумфаль-
ной площади, 
где выдают бес-
платные карты 
и помогают ино-
странным тури-
стам — болель-
щикам чемпио-
ната мира 
по футболу.

Тренер Дмитрий Черышев: 
Соперник будет непростой
СТР. 1 ➔

Во время чемпионата общае-
тесь с сыном или стараетесь 
не беспокоить звонками?
Регулярно созваниваемся. По-
сле игры особо и поговорить 
не могли. Я не мог говорить от 
радости, а он — от усталости. 
Как будто ком в горле. Так что 
нормально поговорили толь-
ко спустя день после первого 
матча сборной. Я всегда ему 
высказываю свое мнение 
о его игре, указываю на какие-
то моменты. Он прислуши-
вается.
Помнится, несколько лет назад 
у Дениса был выбор, за сбор-
ную какой страны выступать: 
за Россию или Испанию.
Было такое. Тогда Андрей Та-
лалаев возглавлял юниор-
скую сборную России, он при-
гласил Дениса к себе в коман-
ду. Так что решение было при-
нято быстро. Я был уверен, 
что рано или поздно Денис сы-
грает за национальную сбор-
ную. А тут чемпионат мира! 
Домашний!
Сейчас вы с Денисом вошли 
в историю: до вас отец и сын 
никогда не забивали в составе 
сборной.
Это очень приятно. 
Удалось вам посмотреть второй 
матч нашей группы, в котором 
команда Уругвая вырвала по-
беду у египтян на последних 
минутах?
Да, внимательно смотрел. Ко-
манда Египта очень грамотно 
играет в обороне. Мы понима-
ем, что с египтянами будет со-
вершенно иной по накалу 
матч. Аргентинец Эктор Ку-
пер — очень квалифициро-
ванный тренер. Команда 
играет в четыре защитника, 
два опорных, быстро пере-
страивается в обороне, мгно-
венно выходит из обороны в 
атаку. Ни в коем случае нам 
нельзя будет «выключаться» 
при потере мяча.
Звездный форвард «Ливерпу-
ля» Мохамед Салах играет 
в команде главную роль?
Салах — хорошо квалифици-
рованный футболист, но это 
не звезда мирового уровня. 

Его присутствие придает 
большую уверенность парт-
нерам. В матче против Уруг-
вая его очень не хватало. У нас 
подобралась хорошая коман-
да, и думаю, ребята будут при-
стально играть против него. 
Свободы действий на поле у 
него практически не будет.
Почему вокруг сборной России 
столько негатива? Отлично на-
чали турнир, одержали круп-
ную победу, а некоторым — 
все равно что-то не так... 
Не обидно ли вам выслуши-
вать негативные мнения?
Критиков всегда хватает. 
Наша сборная отлично про-
вела первый матч, крупная 
победа придала ребятам уве-
ренности. Сейчас главное — 
справиться с эмоциями, 
очень ответственно отне-
стись к игре против Египта. А 
что касается негативных вы-
сказываний, всегда есть не-
довольные. Мы должны бо-
леть за наших ребят, и я же-
лаю нашей сборной только 
победы!
На днях общался с мэтром рос-
сийского тренерского цеха 
Юрием Павловичем Семиным. 
Он сказал, что этот чемпионат 
мира — самый лучший в исто-
рии футбола. У вас такое же 
мнение?
Бесспорно. Какое красочное 
открытие было! Сколько зри-
телей, какой ажиотаж! Бо-
лельщикам легко добираться 
на игры в другие города, все 
очень доступно, удобно.

Вы являетесь послом чемпиона-
та мира от Нижнего Новгорода. 
Рады были, когда к вам обрати-
лись с таким предложением?  
Очень рад, что мне предложи-
ли стать послом чемпионата 
мира. Для меня это огромная 
честь! Нижний Новгород — 
мой родной город. 
На нынешнем турнире уже не-
сколько сенсаций… Проиграла 
сборная Германии, в ничью сы-
грали аргентинцы, бразильцы. 
Но, наверное, самый зрелищ-
ный матч пока был между Ис-
панией и Португалией?
Это был фантастический 
матч. Захватывающий поеди-
нок держал всех в напряже-
нии до последних секунд. 
Шесть забитых мячей. Порту-
гальцы подошли к турниру на 
пике своей формы, показали 
суперфутбол. До конца турни-
ра их может не хватить.
Как думаете, кто выиграет 
чемпионат мира? Ваш прогноз?
Давайте подождем хотя бы 
еще тур. Некоторые команды 
не провели ни одного матча… 
Думаю, в числе претендентов 
будут команды Франции, Бра-
зилии, Испании, Аргентины и 
Хорватии. Важно, как коман-
ды пройдут групповой турнир 
и в каких кондициях подойдут 
к плей-офф. 
АЛЕКСАНДР ШАПИРО
edit@vm.ru

Результаты реализации крупных транспортных проектов столицы

Строительство дорог позволит горожанам 
сэкономить время и деньги
В преддверии чемпионата 
мира по футболу в Москве 
ввели в эксплуатацию часть 
объектов транспортной ин-
фраструктуры, что позволило 
существенно улучшить до-
рожную ситуацию в городе.

За последние годы в Москве 
завершилась реконструкция 
Щелковского шоссе от Мо-
сковской кольцевой автомо-
бильной дороги (МКАД) до 
Садового кольца, реконструи-
ровали развязки на пересече-
нии МКАД и Профсоюзной 
улицы. 
Мэр Москвы Сергей Собянин 
называет дорожное строи-
тельство одним из самых при-

оритетных направлений 
и уделяет ему повышенное 
внимание. 
На сегодняшний день, по мне-
нию мэра, в городе выполнена 
только половина работы, 
у правительства есть планы 
по дальнейшему развитию 
транспортной инфраструкту-
ры. Сейчас активно ведется 
строительство хордовых ма-
гистралей: Северо-Западной, 
Северо-Восточной и Южной 
рокад, а также реконструкция 
вылетных магистралей и раз-
вязок на МКАД.
По словам члена Обществен-
ного совета Департамента 
транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфра-

структуры Норайра Блудяна, 
проекты, направленные на 
развитие дорожно-транспорт-
ной инфраструктуры, кото-
рые реализует столичное пра-
вительство, можно оценивать 
только положительно. 
— Без хордовых магистралей 
столица на сегодняшний день 
не сможет обойтись. Без них 
Москва как эффективная 
транспортная система не смо-
жет нормально функциониро-
вать, — говорит Блудян.
Он отметил, что строитель-
ство таких дорог обусловлено 
планировочным решением 
города. 
— Новые дороги позволяют 
перенаправить потоки транс-

порта из центра и помогают 
снизить нагрузку на ули-
цах, — сказал Блудян.
Говоря о развитии транспорта 
в Москве, важно узнать и мне-
ние москвичей-автомобили-
стов. По словам жительницы 
города Екатерины Мартыно-
вой, новые дороги помогают 
экономить и время, и деньги. 
— За последнее время в Мо-
скве стало много новых тонне-
лей, путепроводов и дорог. 
Мне это нравится: я могу прое-
хать по Алабяно-Балтийскому 
тоннелю и за 15 минут доехать 
к другу до станции метро «Кры-
латское», вместо того чтобы 
ехать 20 километров в объезд. 
Новые дороги значительно 

экономят и топливо: я езжу на 
автомобиле, который «съеда-
ет» 10 литров на 100 киломе-
тров. Экономя на новых сто-
личных маршрутах киломе-
тры, я сохраняю свои деньги. 
Думаю, что построенные хор-
ды сильно облегчили жизнь го-
рожанам, ведь у нас появились 
альтернативные маршруты. 
А это значит, что на старых до-
рогах стало меньше заторов, — 
говорит Екатерина. 
АНДРЕЙ БЕЛЯК
a.belyak@vm.ru

новости 
чемпионата

Транспорт справился 
с нагрузкой
После матча чемпионата 
мира между Германией 
и Мексикой обществен-
ным транспортом вос-
пользовались около 
58 000 человек. По сло-
вам заместителя мэра, 
руководителя Департа-
мента транспорта и раз-
вития дорожно-транс-
портной инфраструктуры 
Максима Ликсутова, 
спортивную арену «Луж-
ники» люди покинули 
за 1 час 15 минут, что 
на 15 минут быстрее, 
чем после матча сборных 
России и Саудовской 
Аравии. Зрителей пере-
возили поезда МЦК, ме-
тро, такси и бесплатные 
шаттлы. Игру посетили 
примерно 78 000 человек.
■
Расписание 
электричек перевели 
на английский
Центральная пригород-
ная пассажирская ком-
пания запустила ан-
глийскую версию прило-
жения «Расписание 
электричек». Это сдела-
но для удобства гостей 
чемпионата мира по фут-
болу. Через приложение 
смогут получить инфор-
мацию о билетах и спла-
нировать путешествие 
на железнодорожном 
транспорте.
■
Футбол объединил 
дизайнеров
Российские представи-
тели фэшн-индустрии 
рассказали о своем про-
екте «Открывая Рос-
сию», который приуро-
чен к чемпионату мира 
по футболу. К нему при-
соединились 20 дизай-
неров. В их модных кол-
лекциях, пропагандиру-
ющим спортивный 
стиль,  можно увидеть 
мотивирующие надписи, 
среди которых «За побе-
ду», «Забей» и «Сделано 
в России».

ПОДРОБНО О РАЗВИТИИ 
ТРАНСПОРТНЫХ АРТЕРИЙ 

МОСКВЫ ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ VM.RU

туризм 

Мнения болельщиков

МАРЕК ПЛЫШЕВСКИЙ
ПОЛЬША  

Русские устроили хороший 
праздник. Москва — красави-
ца! Это факт, и не нужно его 
отрицать. Очень понравился 
бесплатный вай-фай в метро. 
Это ж отличная идея! Для нас, 
тех, кто приехал из-за рубежа, 
это просто спасение. 

МАРТИНО ЭСКОБАН 
КОЛУМБИЯ  

У вас очень красивая столица. 
Девушки тоже очень краси-
вые, и люди очень добрые. 
Рад, что чемпионат мира 
по футболу проводится имен-
но в России. Это отличная воз-
можность посмотреть вашу 
интересную и загадочную 
страну. Тут сбылась одна моя 
мечта — попробовать русскую 
кухню. Понравились пельмени 
и холодец, странным показа-
лось сочетание блинов и икры. 
Хотя тоже вкусно. Экзотика! 

РАФАЭЛЬ ХАРАЕРНАНДЕС 
БРАЗИЛИЯ  

Я обожаю футбол. Супруга 
не захотела отпускать меня 
одного в «страшную, холод-
ную, снежную Россию, 
где по улицам медведи хо-
дят». Мы прилетели с деть-
ми — им 1,5 года и 6 месяцев. 
Тут у вас совсем не так, как 
у нас рассказывают. Все улы-
баются, солнце. Здорово! 

РОСИЛЕС САРАСУА 
АЛЕХАНДРО
МЕКСИКА  

Мы не первый раз на чемпио-
нате мира. А вот в Москве мы 
впервые. Первое ощуще-
ние — настоящий европей-
ский город.

ЭНДРЮ ТОМАС 
ЕГИПЕТ 

Я был на Красной площади, 
и она меня потрясла своей 
красотой и величием. 

Остановить 
фараонов

Подопечные Станислава Черчесова 19 июня прини-
мают новый вызов. Поединок с Египтом — ключе-
вой на групповом этапе чемпионата мира. От его 
исхода зависят шансы сборной России на выход 

в плей-офф. Даже суперзвездный Уругвай не привлекал 
столько внимания, как матч с «фараонами». Ключевой 
фигурой в создании раскаленной атмосферы стал напада-
ющий «Ливерпуля» Мохаммед Салах. В играх за англий-
ский клуб он мог в одиночку пробить соперника. К чемпи-
онату форвард готовился после травмы плеча, полученной 
в финале Лиги чемпионов против «Реала». Оценить ны-
нешнее состояние Салаха очень тяжело. Главный тренер 
сборной Египта Эктор Ку-
пер выпускать своего лиде-
ра в матче с Уругваем не 
стал. Желание сберечь та-
кого игрока понятно, тем 
более что поединок с южно-
американцами — не ключе-
вой. Ставка сделана на игры 
против России и Саудов-
ской Аравии. Эктор Купер 
на матч с Уругваем выбрал 
оборонительную модель. Грамотные перестроения и прес-
синг в защите поставили в тупик одних из лучших напада-
ющих мирового футбола Эдинсона Кавани и Луиса Суаре-
са. Единственный гол Уругвай организовал под занавес 
матча, да и то со стандарта: выше всех в штрафной после 
розыгрыша углового выпрыгнул защитник Хосе Хименес. 
Не мудрено, что при таком течении матча футболисты 
сборной Египта превзошли соперника в количестве отбо-
ров мяча, но проблема в том, что Ахмед Фатхи — лидер по 
этому компоненту среди игроков матча — получил травму 
на тренировке перед игрой с Россией. Успеет ли он восста-
новиться — вопрос. Еще одна головная боль тренерского 
штаба египтян. У сборной России свои потери. Уже точно 
против Египта и Уругвая не сыграет Алан Дзагоев. В общую 
группу после легкой травмы вернулся Юрий Жирков. 
В стартовом составе против Египта мы наверняка увидим 
на левом фланге одного из героев матча с саудовцами Де-
ниса Черышева, а под нападающим сыграет Александр Го-
ловин. Так Черчесов перестроил игру после вынужденной 
замены Дзагоева. Любопытно, кто выйдет на острие атаки. 
Учитывая итоговую заявку на турнир, вариантов два — Фе-
дор Смолов, начинавший матч открытия с первых минут, 
или Артем Дзюба, который через минуту после выхода 
на замену забил гол, а после отдал голевую передачу на Че-
рышева. Интересно и то, как тренерский штаб собирается 
сдерживать Мохаммеда Салаха. 
Но оставим это все на откуп специалистам. Огромная ра-
бота требуется и от нас — болельщиков. Матч с Египтом 
начнется в удобное время — 21:00 по Москве. Собирайтесь 
всей семьей, зовите друзей в фан-зону, гости или ближай-
ший паб, купите фанатский шарф и нарисуйте триколор 
на лице. Чтобы на поле в Санкт-Петербурге вышли 
не 11 игроков, а вся страна. Вместе нам не то что Салах — 
вообще никто не страшен. 

НИКИТА 
КАМЗИН
КОРРЕСПОНДЕНТ

спорт

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Московское 
метро — 
это настоящие 
выставочные 
залы и дворцы!

В составе сборной России 
Дмитрий Черышев высту-
пал на позиции нападаю-
щего и сыграл 10 офици-
альных матчей (забил 
1 гол) и один неофициаль-
ный (Россия  — сборная 
ФИФА). Завершил свою 
игровую карьеру в Испа-
нии, где долгое время 
проживал и занимался 
тренерской деятельно-
стью.  С 2008 по 2009 годы 
тренировал детскую 
команду  «Реал Мадрид». 
С 2010 года работает с рос-
сийскими клубами. 

справка

Сегодня все болельщики нашей страны с нетерпением ждут матча между командами России и Египта. Более чем удачный дебют нашей сборной на чемпионате мира 
по футболу позволяет надеяться, что шансы на выход в четвертьфинал высоки. Тем временем в столице продолжается праздник, посвященный любимой игре 
миллионов. Улицы Москвы стали ареной для искренней радости десятков тысяч поклонников игры со всего мира. 

Тренер Дмитрий 
Черышев в свое время 
играл за сборную 
России 
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Объект строительства Что сделано Эффект

Северо-Западная хорда

Запуск Алабяно-Балтийского тоннеля, переходящего в Большую Академическую улицу, участка 
от Дмитровского шоссе до Большой Академической улицы, участка Можайское шоссе — Рябиновая 
улица, участка Рябиновая улица — Аминьевское шоссе, участка от Ленинградского проспекта 
до  проспекта Маршала Жукова, от улицы Мосфильмовской до улицы Генерала Дорохова, движение 
по правоповоротному эстакадному въезду с Аминьевского шоссе на улицу Генерала Дорохова.

Хорда позволит жителям добираться 
из  северо-восточных районов города в юго-
западные и обратно, не заезжая в центр. 

Северо-Восточная хорда
Открыто движение по пяти эстакадам на участке от Измайловского до Щелковского шоссе, открыты 
участок от шоссе Энтузиастов до Измайловского шоссе, участок от Фестивальной улицы 
до Бусиновской развязки и транспортная развязка на пересечении с Фестивальной улицей.

Соединит по периферии, минуя центр 
Москвы, городские районы на севере, северо-
востоке и востоке.

Южная рокада 

Завершен первый этап строительства: реконструкция участка от Рублевского шоссе 
до Балаклавского проспекта. Построено семь подземных и один надземный переход, построено две 
эстакады на пересечении Мичуринского проспекта с улицей Лобачевского и на пересечении 
Рублевского шоссе с улицей Маршала Тимошенко и Осенним бульваром.

Позволит перераспределить транспортные 
потоки и разгрузить Каширку, Варшавку 
и Пролетарский проспект.

Реконструкция вылетных 
магистралей

Завершены первый этап реконструкции Волоколамского шоссе, реконструкция шоссе Энтузиастов, 
Ярославского, Каширского, Варшавского, Ленинградского, Можайского шоссе, Рязанского 
и Волгоградского проспектов.

Увеличение пропускной способности 
магистралей, снижение загруженности, 
создание комфортных условий для движения 
общественного транспорта.
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Турция настроилась 
на совместный проект 

В декабре Турция и Россия 
подписали кредитное согла-
шение по С-400. Теперь Ред-
жеп Эрдоган предложил пой-
ти дальше и совместно выпу-
скать зенитно-ракетные ком-
плексы С-500. Такое заявле-
ние турецкий лидер сделал 
в ходе интервью.
— Россия предоставила нам 
кредит по С-400 на очень при-
емлемых условиях. На втором 
и третьем этапах мы присту-
пим к совместному производ-
ству. Помимо того, я предло-
жил России совместное про-
изводство С-500, — приводит 
издание Anadoluего его слова.
Также Эрдоган считает, что 
критика со стороны Соеди-
ненных Штатов Америки 
и НАТО, связанная с данной 
сделкой, не совсем ясна.
— У нашей оборонной про-
мышленности есть свои по-
требности, и мы будем стре-
миться их удовлетворить , — 
заключил он.

Президент Тур-
ции Реджеп Эр-
доган выступил 
с инициативой, 
чтобы его стра-
на участвовала 
в совместном 
с Россией произ-
водстве зенит-
но-ракетных 
комплексов 
(ЗРК) С-500.

Главный враг американцев — 
ложная информация 

Президент США Дональд 
Трамп объявил распростра-
нение ложной информации 
главным врагом страны. Кор-
респондент «ВМ» выяснила, 
что провоцирует такие опа-
сения лидера одной из веду-
щих мировых держав.

Фейк-ньюс — это чаще всего 
намеренное распространение 
ложной информации в СМИ, 
вводящее аудиторию в за-
блуждение и создающее дале-
кий от действительности об-
раз. Несмотря на то что прак-
тика их использования суще-
ствует еще с прошлого века, 
сам термин приобрел попу-
лярность только с приходом 
к власти американского пре-
зидента Трампа. По мнению 
ряда экспертов, именно фейк-
ньюс привели его к победе на 
выборах.
— Фейк-ньюс далеко не всегда 
создаются СМИ, — утвержда-
ет медиаэксперт, доцент фа-
культета журналистики МГУ 
Анастасия Фольц. — Это ско-
рее такие авторы на информа-
ционном поле, которым де-
зинформация выгодна. А СМИ 
выступают в роли транслято-
ра. Отдельно выделяется та-
кое понятие, как фактоид — 
неверно понятый факт или 
факт с домыслами. Отмечу, 
что он не обязательно созда-
ется злонамеренно.
По мнению Фольц, причиной 
возникновения фейк-ньюс яв-
ляется именно некомпетент-
ность журналиста, распро-
странившего ту или иную но-
вость. Грамотный специалист 
обязан перепроверять инфор-
мацию, убеждаться в ее досто-
верности. 

— Я не думаю, что Трамп бо-
ится ложных новостей, — счи-
тает эксперт. — Просто он по-
нимает, что современное об-
щество потребляет практиче-
ски всю информацию через 
интернет и соцсети. А ведь 
в США это идет еще более ин-
тенсивно, чем в России. В лен-
тах попросту смешивается са-
мая разная информация: лич-
ные посты, реклама, новости.
Исследования наглядно пока-
зывают: люди не всегда спо-
собны понять, что действи-
тельно является источником 
информации.
— Часто людям достаточно 
прочитать один заголовок 
и первый абзац, — объясняет 
Фольц. — И если пользователь 
не кликает дальше, он даже не 
поймет, что это подозритель-
ный недостоверный сайт. 
А вот насколько вообще по-
требитель будет верить ин-
формации, напрямую зависит 
от его медиаграмотности. Как 
утверждает эксперт, по всему 
миру уже буквально с детско-
го сада учат, к каким источни-
кам новостей следует обра-
щаться, что нас должно сму-
щать в подаче информации 
и как убедиться в ее достовер-
ности.

— Это идет уже на уровне уме-
ния читать, — говорит 
Фольц. — А что касается спе-
циалистов, существуют доста-
точно серьезные технологии, 
которыми обязаны пользо-
ваться все СМИ перед публи-
кацией любой информации. 
То, о чем говорит Трамп в сво-
ем утверждении, это очевид-
ная манипуляция СМИ в сво-
их целях. За исключением тех 
случаев, когда журналисты 
попросту не проверили сведе-
ния, такие медиа — не более 
чем пропаганда.
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА 
edit@vm.ru

9 июня 2018 года. Президент США Дональд Трамп выступает 
на саммите G7 в Канаде. 

Столицы двух стран готовы 
создать деловой совет

Нас интересуют транспорт 
и хозяйственная техника

Как заверил лидер Респуб-
лики Панама, футбольный 
мундиаль — это отличный 
повод для бизнеса обеих 
стран наладить личные кон-
такты, оценить потенциал 
торгово-экономического 
сотрудничества. Во время 
российско-панамского биз-
нес-форума в Торгово-про-
мышленной палате России 
господин Карлос Варела 
(на фото) ответил на вопро-
сы корреспондента «ВМ». 

Как вы относитесь к инициати-
ве создания совместной торго-
во-промышленной платы или 
делового совета для решения 
правовых, технических и ком-
муникационных вопросов? 
Мы приветствуем создание 
любой платформы, которая 
бы дала толчок к развитию 
двусторонних торгово-эконо-
мических связей с Россией. 
Мы понимаем, что такие ин-
струменты помогут нашим 
предпринимателям устано-
вить прямые контакты со сво-
ими заокеанскими коллега-
ми. В наших краткосрочных 
и среднесрочных совместных 
планах — развитие таких 

сложных отраслей, как фарма-
цевтика, энергетика, банков-
ская сфера, логистика и так да-
лее. И без доверия, без знания 
специфики рынков, без лич-
ных связей сложно предста-
вить дальнейший прогресс. 
Есть ли конкретные догово-
ренности с российской сто-
роной?
Мы договорились с президен-
том Торгово-промышленной 
палаты Сергеем Катыриным, 
что в ближайшее время орга-
низуем бизнес-миссии в обе 
палаты для выработки даль-
нейшей стратегии развития 
наших деловых связей. Такое 
сближение стало возможным 
благодаря активной работе мо-
сковских и панамских компа-
ний, которые являются пере-
довиками по многим направ-
лениям производства и экс-
порта продукции среди регио-
нов наших стран. Помогло 
привлечь интерес панамского 
бизнес-сообщества к России 
и проведение здесь чемпиона-

та мира по футболу, куда наша 
сборная попала впервые. 
Один из важных секторов на-
шего сотрудничества — это 
энергетика. Какие перспекти-
вы в этом направлении?
В нашей стране приступил 
к работе портовый комплекс 
по приему сжиженного при-
родного газа (СПГ). Принима-
емые объемы топлива способ-
ны изменить энергобаланс 
внутреннего рынка. Здесь 
российские компании могли 
бы не только поставлять СПГ, 
но и соответствующее обору-
дование и сервис. Огромен 
потенциал и в нашей электро-
энергетике, секторе, в кото-
ром уже участвуют некоторые 
московские предприятия. 
Какие шаги, на ваш взгляд, 
нам стоит предпринять сегод-
ня, чтобы дать импульс разви-
тию торгово-экономических 
и иных связей?
Мы полагаем, что скорейшая 
организация прямого авиасо-
общения между нашими сто-
лицами даст импульс к разви-
тию двусторонних отноше-
ний. Мы ведем переговоры 
с российским лидером авиа-
перевозок о создании прямо-
го рейса Панама — Москва. 
Это позволит российским биз-
несменам и предприятиям по-
лучить оперативный доступ 
ко всему латиноамериканско-
му региону. Не забывайте, что 
из Панамы прямое сообщение 
установлено по 92 направле-
ниям в 35 стран мира. 
ТЕЙМУР АБДУЛЛАЕВ
t.abdullaev@vm.ru

По итогам первого офици-
ального визита президента 
Республики Панама в Москву 
Чрезвычайный и Полно-
мочный Посол центрально-
американской страны в Рос-
сии Мигель Лекаро Барсенас 
(на фото) рассказал «ВМ» 
о перспективах двусторонне-
го торгово-экономического 
и культурного сотрудниче-
ства с Россией. Особое место 
в развитии связей двух госу-
дарств господин посол отво-
дит проектам на уровне двух 
столиц. 

В Москве стартовал чемпионат 
мира по футболу. Впервые 
сборная Панамы попала на фи-
нальный этап соревнования. 
Каково это — ощущать себя 
послом Панамы в России 
во время такого исторического 
события?
Это очень волнительно для 
меня! Мы новички в этом виде 
спорта. Сам факт, что сборная 
попала на чемпионат мира, 
можно считать достижением. 
С этого момента уровень на-
шей команды будет расти, 
равно как и любительский 
футбол на национальном 
уровне. С точки зрения рабо-
ты посольства, мы готовы 
принять беспрецедентные че-
тыре тысячи панамских бо-
лельщиков, которые приедут 
в Москву. Впервые такое 
огромное количество людей 
выезжает из Панамы в одном-
единственном направлении. 
Это уникальная возможность 
для панамских туристов уз-
нать столицу, другие города 
России, познакомиться с на-
циональной кухней, прикос-
нуться к богатой русской куль-
туре. Мы всем нашим тури-
стам говорим, что здесь они 
должны себя вести как послы 
нашего государства, трансли-
ровать наш образ жизни рос-
сиянам. И действительно, ла-
тиноамериканский мир вы-
зывает здесь особый интерес 
и уважение. Это будет мощ-
нейший культурный обмен 
между нашими странами 
и столицами. 
Завершился официальный ви-
зит панамского лидера в Мо-
скву. Какие проекты по итогам 
визита видятся наиболее пер-
спективными?
Это исторический визит па-
намского президента в Мо-
скву. Наша страна уже 27 лет 
как установила дипломатиче-
ские отношения с Россией, но 
за это время ни разу первое 

лицо нашего государства не 
посещало ее. И наоборот, мы 
никогда не принимали у себя 
российских лидеров. Мы на-
деемся, что этот визит запу-
стит процесс, в результате ко-
торого мы дождемся приезда 
президента России Владими-
ра Путина в нашу республику. 
Что касается деловой про-
граммы, мы будем изучать все 
самые интересные возможно-
сти, которые пре-
доставляет Россия 
на зарубежные 
рынки. Как вы зна-
ете, главные торго-
во-экономические 
возможности Па-
намы связаны 
с гео графическим 
положением пере-
шейка. Мы находимся в самом 
центре американского конти-
нента, и у нас мощнейшая ло-
гистическая инфраструктура. 
Она позволяет нам через Па-
намский канал переправлять 
грузы между океанами. Это 
дало импульс к созданию 
в столице крупнейшего в ре-
гионе финансового центра 
с присутствием более 
100 крупнейших мировых 
банков. Наша свободная зона 
торговли в городе Колоне мо-
жет помочь распространению 
российских товаров по всему 
континенту без уплаты соот-
ветствующих налогов. Такие 
же возможности мы предо-
ставляем и для инвесторов из 
России. 
Москва и Панама занимают ли-
дирующие позиции среди го-
родов по многим показателям.  
Какие возможности открыва-
ются для наших столиц от пря-
мого сотрудничества? 
Панама активно развивает 
систему городов-побратимов. 
Здесь стоит отметить, что 
роль нашего мэра такая же 
важная, как и роль московско-
го мэра в процессе установле-
ния деловых связей между го-
родами. Город Панама, как 
и Москва, является финансо-
вым и торгово-экономиче-
ским центром страны. И поэ-
тому все государственные 
инициативы нынешнего ви-
зита президента Хуана Карло-
са Варелы связаны с развити-
ем братских отношений меж-
ду столицами. Сегодня мы на-
блюдаем интерес московских 
инвесторов к увеличению 
вклада в экономику Панамы. 
Компании из Москвы имеют 
свои представительства в на-
шей столице, и видна тенден-

ция к увеличению их количе-
ства. Есть интересные приме-
ры сотрудничества: мэрия Па-
намы пригласила одну мо-
сковскую компанию, занима-
ющуюся современным улич-
ным освещением, осуще-
ствить ряд проектов в нашей 
столице. Другая компания вы-
играла тендер на строитель-
ство городского парка. Нам 
интересна хозяйственная тех-

ника из Москвы, 
все, что связано 
с механической 
уборкой террито-
рии. Стоит при-
знаться, что Мо-
сква — один из са-
мых чистых и осве-
щенных городов, 
что я видел в мире, 

и это заслуга вашей мэрии. 
Панама сейчас будет внима-
тельно изучать этот опыт. 
Сейчас в Москве активно раз-
вивается особая экономиче-
ская зона. Есть ли перспективы 
для развития совместных про-
ектов со свободными зонами 
торговли Панамы? 
Безусловно, такое сотрудни-
чество нам интересно. Так, 
16 июня президент Панамы со 
всей своей делегацией посе-
тил технополис «Москва». Мы 
хотели не только узнать о тех 
льготных возможностях, ко-
торые предоставляются мо-
сковскими властями по лока-
лизации панамских компа-
ний, но и о новинках в таких 
отраслях, как транспорт. 
Москва — хороший пример 
современной организации го-
родского движения. Очень 
функциональное метро, чи-
стые и удобные автобусы. 
А главное — транспорт ходит 
согласно расписанию. 
ТЕЙМУР АБДУЛЛАЕВ
t.abdullaev@vm.ru

АЛЕКСАНДР 
САГАЙДАК 
ДОКТОР ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК, 
ЗАВЕДУЮЩИЙ КАФЕДРОЙ 
ЭКОНОМИКИ УНИВЕРСИТЕТА 
ПО ЗЕМЛЕУСТРОЙСТВУ

С экономической точки зре-
ния, предложенная сделка 
с турецким правительством 
по зенитно-ракетному ком-
плексу С-500, несомненно, бу-
дет очень выгодной. Но возни-
кает другой вопрос. Напомню, 
что Турция — страна НАТО. Так 
не станут ли в этом случае на-
ши тайны известны противни-
кам? Если этот самый основ-
ной вопрос найдет приемле-
мое для всех сторон решение, 
то, конечно же, такую сделку 
необходимо заключать.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

оружие

миллиардов дол-
ларов американ-
ских казначей-
ских обязательств 
сейчас в портфеле 
России.

цифра

48
Деньги надо 
перепрятать 

Опубликованные на днях данные Минфина США 
можно считать сенсационными. Оказывается, Рос-
сия в апреле этого года продала ценных бумаг казна-
чейства США на 47,5 миллиарда долларов, сократив 

вложения в эти ценные бумаги вдвое. Это самое крупное 
одноразовое сокращение вложений в американские 
Treasuries за последние годы. Теперь в российском портфе-
ле их пакет наименьший со времен кризиса 2008 года. Чем 
это объяснить? 
Мысль, что вложения в американские долговые обязатель-
ства самые надежные, бытует у российских финансовых 
властей давно. Критикам, которые советовали вкладывать 
не в американский долг, а в отечественную экономику, ли-
беральные финансисты-экономисты типа Алексея Кудри-
на говорили, что в России нет нужного инвестиционного 
климата, а эти деньги «все равно разворуют». Вложения 
в казначейские бумаги США считались максимально на-
дежными и к тому же ликвидными. Они должны были 
стать «подушкой безопасности» на случай падения нефтя-
ных цен и противодействием росту инфляции внутри Рос-
сии. Эти бумаги дают и неплохую доходность в долларах на 

уровне двух-трех процентов 
в год. Их можно в любой мо-
мент продать, в отличие от 
других ценных бумаг. На 
разговоры про политиче-
ские риски был ответ: США 
дорожат репутацией все-
мирного заемщика и не по-
зволят конфискационных 
действий. 
Сомнения в этом усилились 

в апреле, когда США ввели беспрецедентно жесткие санк-
ции против России, в том числе против ряда российских 
олигархов. А недавно случился прискорбный прецедент: по 
иску частного инвестора на сумму примерно полмиллиар-
да долларов американский банк арестовал средства суве-
ренного фонда Казахстана — около 20 миллиардов долла-
ров, что составляет почти половину всех казахских суве-
ренных средств. Таким образом, решение о резком сокра-
щении вложений в долговые бумаги США со стороны Рос-
сии было преимущественно политическим. Нельзя исклю-
чать и соображений финансового характера. Ведь по неко-
торым авторитетным прогнозам, в ближайшие год-два 
курс доллара к евро заметно упадет, так что перекладыва-
ние денег из доллара в евро вполне оправдано. Велика 
и угроза финансовых потрясений на мировых рынках, на 
которых государственные долговые обязательства, даже 
американские, станут менее привлекательными и надеж-
ными. Уж точно не лучше золота в таких случаях. Россия по 
размерам своих вложений — далеко не Китай, даже ее пол-
ный уход с рынка казначейских бумаг США почти не повли-
яет на ситуацию в целом. Однако обстановка сейчас тако-
ва, что лучше эти денежки действительно переложить из 
американского кармана в какой-то другой. Целее будут. 

ГЕОРГИЙ 
БОВТ 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

финансы

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Что может стать главным стимулом для развития торгово-экономических связей между Москвой и Панамой? Каковы перспективы взаимовыгодного сотрудничества 
Турции и России, связанного с производством новейших зенитно-ракетных установок, и как это повлияет на систему безопасности обоих государств? Почему сейчас 
выгоднее переводить активы из долларов в евро и насколько опасны фейковые новости? Обо всем этом узнали корреспонденты «ВМ». 

Одним из самых громких 
скандалов с фейк-ньюс 
была история с ведущим 
новостей американского 
телеканала «ABC-7» Джо 
Торресом. Он в прямом 
эфире поразил мир ин-
формацией о смерти кан-
дидата в президенты США 
Хиллари Клинтон. Потом 
оказалось, что у нее вос-
паление легких. 

кстати

Завершился исторический визит президента Панамы Хуана Карлоса Варелы 
в Москву. Впервые глава этой страны официально встретился в столице с президен-
том России Владимиром Путиным, представителями московского правительства, 
а также предпринимательским сообществом.

Родился в городе Панаме 
11 июня 1964 года. Мигель 
Лекаро Барсенас — ка-
рьерный дипломат с более 
чем 30-летним опытом ра-
боты. Несколько раз воз-
главлял отделы диплома-
тического протокола и це-
ремониала. Был послом 
Панамы в Никарагуа. Са-
мым важным из своих по-
стов Мигель Лекаро счи-
тает назначение послом 
в России. 

справка

Отметим, что комплексы 
С-500 придут на смену С-400. 
Константин Макиенко, заме-
ститель директора Центра 
анализа стратегий и техноло-
гий, прокомментировал это 
заявление:
— В такие технологии турок 
пускать не надо. Потому что 
технологическая база госу-
дарства — это предмет, кото-
рый нужно беречь, и чужих 
туда не допускать. России 
и Турции предстоит пройти 
длинный путь к сближению, 
прежде чем делать такие 
вещи. На мой взгляд, более ре-
алистичной является совмест-
ная разработка легкого истре-
бителя пятого поколения, 
у Турции есть соответствую-
щий проект, как и у России. Но 
сам по себе посыл очень инте-

ресен. Это шаг к дальнейшему 
сближению. Первый неожи-
данный шаг — это покупка 
С-400. Обеим сторонам нуж-
но сделать все, чтобы он не 
стал единственным.
— Такое предложение для 
России — это интересная 
и перспективная возмож-
ность, которая позволит на-
шей стране перейти на новый 
этап в построении стратеги-
ческого партнерства с Турци-
ей, — говорит Сергей Марков, 
директор Института полити-
ческих исследований. — Но 
специалистам надо просчи-
тать, выгодно ли это с военно-
технической точки зрения.

АЛЕКСАНДР АХРАМЕНКО
КИРИЛЛ БОРИСКИН
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
edit@vm.ru

Республика Панама

Турция

США

Разработчик: АО «Концерн ВКО «Алмаз-Антей». Относится к первому поколению 
систем противокосмической обороны (так как во всем мире аналогов этой 
системы, работающей в том числе по ближнему космосу, не существует)

ПЛАТФОРМА
Для размещения комплекса 
выбран тягач БАЗ-69096. 
Также планируется разработка 
корабельной версии С-500 
для установки на авианосцы  
проекта «Шторм»

ПРОИЗВОДСТВО
Серийное производство комплексов 
С-500 разворачивается на Нижегородском 
машиностроительном заводе имени 
70-летия Победы, (сейчас там выпускаются 
комплексы С-400). Завод будет выпускать 
как эти два комплекса, так и перспективные 
разработки «Алмаз-Антея»

Российский зенитный ракетный комплекс С-500 «Прометей»

СВЕРХДАЛЬНИЕ 
УПРАВЛЯЕМЫЕ РАКЕТЫ 40Н6 
Размещены в транспортно-
пусковых контейнерах, 
предназначены для работы 
на высотах, недоступных другим 
комплексам (100 до 250 км), 
то есть в ближнем космосе. 
Там действует большинство 
военных спутников, отвечающих
за разведку, связь, навигацию 
и целеуказание

СОСТАВ КОМПЛЕКСА 
Каждый комплекс включает в себя узел 
обнаружения и целеуказания (РЛС кругового 
обзора, РЛС секторного обзора и командный пункт) 
и 4 боевые единицы, каждая из которых включает 
в себя тягач со стартовой платформой 
и многоканальную станцию 
наведения ракет

ПОСТАНОВКА НА ВООРУЖЕНИЕ 
О том, что С-500 совсем на подходе, 
свидетельствует и начало подготовки 
специалистов для работы на этих 
комплексах. Обучение проходит 
на базе Военной академии воздушно-
космической обороны имени маршала 
Г. К. Жукова

БОЕВАЯ ЧАСТЬ 
осколочно-фугасная, радиус 
действия — 500 км, вероятность 
поражения цели — 95%

Основная задача 
комплекса: борьба 

с баллистическими ракетами 
с дальностью пуска до 3500 км. 

Комплекс также способен перехватывать 
межконтинентальные ракеты 

на среднем и конечном 
участках траектории, гиперзвуковые 

и крылатые ракеты, а также 
самолеты и низкоорбитальные 

спутники

Комплекс 
должен обеспечивать 
прикрытие отдельных 

регионов, крупных городов, 
промышленных объектов 

и приоритетных 
стратегических 

целей 
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Если зеленый чай пахнет хлором — 
подкачало сырье для пакетиков 
Эксперты общества защиты 
потребителей «Росконтроль» 
проверили качество и безо-
пасность зеленого пакетиро-
ванного чая. 

Утолить жажду чаем, особенно 
на даче, под пение птиц — 
одно удовольствие. Был бы чай 
хорош. В лабораторию отпра-
вили продукт брендов «Прин-
цесса Ява», «Бодрость», 
Greenfi eld, «Альманах», Maitre 
de the, Akbar и Ramuk.
— Наилучший вкус — терпкий 
и мягкий — отмечен у образ-
цов Greenfield и Maitre de 
the, — рассказывает профес-
сиональный дегустатор чая 
Ольга Токмакова. — Замеча-
ния получил чай «Бодрость» — 
он терпкий и грубоватый, 
а также «Альманах» — доста-
точно терпкий и пустоватый. 
Причем в  последнем образце 
чувствовался аромат бумаги.
По словам эксперта, вкус па-
кетированного чая зависит от 
качества сырья, которое было 
использовано при его изго-
товлении. 
— Чай не должен быть горь-
ким или иметь посторонние 
привкусы. Грубоватый вкус 
указывает на невысокое каче-
ство сырья, — пояснила Оль-
га. — Если чай имеет привкус 
бумаги или хлора — это гово-
рит о плохом качестве мате-
риала, из которого были сде-
ланы пакетики.
Пропустив чаинки через сито, 
эксперты установили, что ча-
инки в них — разного размера. 
Самыми крупными оказались 
«Принцесса Ява», «Бодрость» 

и Maitre de the. Средние чаин-
ки — у образцов Greenfi eld 
и Akbar. Самые мелкие — у чая 
«Альманах» и Ramuk. Кстати, 
чем крупнее чаинки — тем 
лучше: напиток получается бо-
лее насыщенным.
— Качество чая тем выше, чем 
больше в нем массовая доля 
водорастворимых экстрак-
тивных веществ, — рассказы-
вает Ольга Токмакова. — 
Больше всего их зафиксиро-
вано в образце Maitre de the, 
а меньше всего — в чае «Аль-
манах» и Ramuk.
Как выяснилось, не все образ-
цы соответствуют требовани-
ям безопасности. В чае Maitre 

de the, например, содержание 
плесени в 3,7 раза превышает 
допустимое значение, в чае 
Greenfi eld — в 2 раза. Относи-
тельно высокое, но соответ-
ствующее требованиям безо-
пасности содержание плесе-
ни — в чае «Принцесса Ява» 
и «Бодрость». 
В чае Ramuk плесеней вообще 
не было.
По другим параметрам образ-
цы безопасны: в них не обна-
ружено опасного для человека 
афлатоксина В1 и посторон-
них примесей, в том числе ме-
талломагнитной. 
— Содержание мышьяка и тя-
желых металлов (свинец, 

ртуть, кадмий) в образцах не 
превышает допустимых уров-
ней, — пояснила эксперт. — 
Меньше всего тяжелых ме-
таллов в чаях Maitre de the 
и Ramuk.
Итог: один из самых вкусных 
и богатых кофеином образ-
цов — Maitre de the — оказался 
небезопасным: слишком мно-
го плесени. Как, кстати, 
и в Greenfi eld. Покупать ли 
их — решайте сами. «Альма-
нах» не тянет на заявленный 
Высший сорт: только на пер-
вый. По мнению экспертов, од-
нозначно рекомендованы 
к покупке «Принцесса Ява», 
«Бодрость», Akbar и Ramuk. 

От коммунальщиков 
ждем чуткости
«ВМ» опросила читателей 
на тему «Какую управляю-
щую компанию можно счи-
тать идеальной»?

ИРИНА САВЕЛЬЕВА
АУДИТОР

Однажды я жила в доме, 
где было создано ТСЖ. И ког-
да у меня случалась пробле-
ма — сливной бачок протекает 
или у соседей стали краны не-
приятно шуметь, я сразу зво-
нила туда. И неважно — день 
или ночь, тут же присылали 
специалиста. Не сантехника, 
который плохо говорит по-
русски, а именно специалиста, 
который проблему моменталь-
но решает. Вот такую бы мне 
управляющую компанию!

АНТОН КРИВЕЦ
МЕНЕДЖЕР ПО ПРОДАЖАМ

В управлении домом нужны 
люди инициативные. Вот наш 
подъезд нуждается в ремонте. 
Обходить всех соседей и уго-
варивать их скинуться мне фи-
зически некогда. Хорошо, если 
этим займется управляющая 
компания. Поговорить с жиль-
цами, объяснить, какие рабо-
ты можно провести, сколько 
это будет стоить. Пусть УК 
на этом заработает, я готов 
платить. Но почему комму-
нальщики этого не делают?

ЕЛЕНА КОТОМЕНКО
АРХИТЕКТОР

Мне кажется, в каждой управ-
ляющей компании должен 
быть персональный менеджер 

по каждому дому. И чтобы он 
знал все проблемы этого дома 
и все нюансы функционирова-
ния в нем инженерного обору-
дования. И чтоб этот менед-
жер всегда был доступен 
по мобильному телефону. 
И после выполнения заявки 
лично звонил жильцам — до-
вольны ли выполненными ра-
ботами.

КИРИЛЛ ЕПИШЕВ
АВИАДИСПЕТЧЕР

От управляющей компании 
жду прежде всего нормально-
го человеческого отношения. 
Когда мне говорят: «Ждите 
электрика во второй половине 
дня», — это не нормальное 
отношение. Почему я должен 
сидеть и ждать? У меня дел 
много. А нормальное отноше-
ние — это продиктовать мне 
мобильный телефон электрика 
со словами: «Договоритесь 
на удобное для вас время».

АЛЕКСАНДРА КОЖЕВНИКОВА
БУХГАЛТЕР

Жду прежде всего конкрети-
ки. Есть, например, регламент 
уборки подъезда. Почему бы 
не вывесить его на специаль-
ном стенде на первом этаже. 
Там нужно написать, в какие 
дни в какое время подъезд 
моют, в какое время подмета-
ют, когда чистят мусоропро-
вод и т. д. Тогда любой жилец, 
если он дома, может просто 
выйти из квартиры и лично 
проверить, за что он платит 
деньги.

Горожане предпочитают 
родниковую воду
Москвичи активно выбирают 
любимые хлебобулочные из-
делия и бутилированную во-
ду, представленные на кон-
курсе «Московское качество».

Хлебобулочные и кондитер-
ские изделия представлены 
в шести номинациях: «Мучни-
сто-кондитерские изделия 
(пряники)», «Изделия мучни-
сто-кондитерские для потре-
бителей с сахарным диабе-
том», «Изделия хлебобулоч-
ные для потребителей с сахар-
ным диабетом», «Хлеб подо-
вый из муки пшеничной выс-
шего сорта», «Сдобные изде-
лия (куличи)», «Хлеб ржано-
пшеничный и пшенично-ржа-
ной». В категории «Здоровое 
питание» горожане назовут 
лучшую, на их взгляд, столо-
вую питьевую воду, минераль-
ную лечебно-столовую воду 
и воду для детского питания.

Среди марок столовой питье-
вой воды лидируют «Наша 
родниковая» и «Святой ис-
точник» (см. инфографику). 
А в номинации «Изделия муч-
нисто-кондитерские для по-
требителей с сахарным диа-
бетом» лидирует пищекомби-
нат «Клинский». На втором 
месте — Алексинский хлебо-
комбинат и «Хлебный спас». 
Впрочем, как показывает 
практика предыдущих кон-
курсов, лидеры голосования 
могут поменяться буквально 
в любой день. Вывод — захо-
дите на сайт Московской тор-
гово-промышленной палаты 
и делайте свой выбор! Кто 
знает — может быть, имен-
но ваш голос станет ре ша-
ющим? Кстати, с одного 
IP-адреса можно проголосо-
вать только один раз, поэто-
му результаты голосования 
вполне объективны.

Диетологи советуют не по-
купать хлеб, на котором 
есть черный нагар, — в та-
ком нагаре содержатся 
канцерогенные вещества. 
Также лучше не покупать 
хлеб нарезанным — бе-
лые сорта хлеба, разре-
занные на ломти и упако-
ванные в пленку, чаще 
плесневеют. А еще, как 
советуют пекари, разные 
виды хлеба — белый, 
черный и ржаной — сле-
дует для лучшей сохран-
ности держать отдельно 
друг от друга.

справка

Свежая выпечка бывает вкусна, 
но далеко не всегда полезна

В Москве работает около ты-
сячи небольших пекарен. 
Хлеб в них обычно вкуснее 
«магазинного», но...
— Пекарни можно разделить 
на две категории. Есть те, что 
работают по традиционным 
технологиям. На приготовле-
ние хлеба в них уходит шесть-
восемь часов, — рассказывает 
технолог хлебного производ-
ства Андрей Карагодин. — 
И есть мини-пекарни при су-
пермаркетах. Они работают 
по ускоренным технологиям. 
По словам эксперта, послед-
ние позволяют сократить про-
цесс производства хлеба 
в 2–3 раза. 
— Достигается это в основном 
за счет применения интенсив-
ных технологий замешива-
ния теста. Также пекари повы-
шают дозировки высокоак-
тивных штаммов дрожжей, 
обязательно включают в ре-
цепт хлебопекарные улучши-
тели, используют синтетиче-
ские или натуральные арома-
тизаторы, усилители вкуса, 
органические кислоты и дру-
гие достижения химии и био-
технологии, — пояснил экс-
перт. — Лучше всего ускорен-
ные технологии подходят для 

выпечки батонов, традицион-
ных булочек, круассанов и т. д. 
Как пояснил Карагодин, ис-
пользование ускоренных тех-
нологий позволяет организо-
вать производство буквально 
на нескольких квадратных 
метрах. 
— Технологический процесс 
сильно упрощается, что по-
зволяет достаточно легко 
и быстро обновлять ассорти-
мент и подстраиваться под 
требования рынка, — расска-
зывает эксперт. — «Быстрый» 
хлеб красиво выглядит, имеет 

светлый мякиш, пониженную 
кислотность и пышный объ-
ем, однако влияние на здоро-
вье такого хлеба вызывает не-
которые сомнения. Хлебопе-
ки это прекрасно понимают 
и стараются не афишировать 
факт использования ускорен-
ных технологий.
Диетолог Анна Кудрявцева 
считает, что «быстрый» хлеб 
безопасен — отравиться, ко-
нечно, им нельзя.
— Но в нем так много всевоз-
можной «химии», что назвать 
продукт качественным и по-

лезным для здоровья я бы не 
рискнула, — пояснила Ку-
дрявцева. 
Эксперт советует покупать 
хлеб либо заводской, либо ис-
печенный в традиционных 
пекарнях. Как выбрать каче-
ственный?
Итак, хороший белый хлеб 
должен быть естественного 
золотистого цвета. Каче-
ственный черный — есте-
ственного темно-коричнево-
го. Если цвет хлеба более яр-
кий, с бросающимся в глаза 
блеском, то, скорее всего, 

в нем есть улучшители цвета 
и вряд ли — натуральные. 
А желтые и оранжевые краси-
тели являются обычно силь-
ными аллергенами.
— При покупке сожмите 
хлеб, — советует Караго-
дин. — Натуральный продукт 
сожмется примерно на треть 
и быстро восстановит форму. 
Если же вы легко смогли сжать 
буханку до пласта сантиме-
тровой толщины, а потом она 
быстро восстановила фор-
му — в ней слишком много 
разрыхлителей. Если же после 

сжатия хлеб долго не восста-
навливает свою форму, он 
просто некачественный или 
плохо пропеченный.
Ну и, наконец, внимательно 
посмотрите на этикетку. 
В идеале там должны быть ука-
заны: мука, соль, вода. Если вы 
видите «улучшители» вкуса 
или цвета, ароматизаторы, 
разрыхлители — откажитесь 
от покупки.
— Хлеб — это один из самых 
древних продуктов питания. 
Технологии его производства, 
а также состав  сложились ты-
сячи лет назад и вряд ли нуж-
даются в улучшении, — пояс-
нила Анна Кудрявцева. — По-
этому когда вы видите на эти-
кетке что-то кроме муки, воды 
и соли, задумайтесь, а зачем 
сюда это положили? И нужно 
ли вам употреблять всю эту 
«химию»?
И последнее: когда разрежете, 
смотрите, чтобы хлеб был 
внутри без пустот или комков. 
Если есть — не покупайте 
больше продукцию этого про-
изводителя. 
Если мякиш на ощупь лип-
кий — значит, в хлебе уже за-
велась плесень или карто-
фельная палочка.

Все мы любим 
горячие, с пылу 
с жару булочки. 
Хорош и теплый 
хрустящий 
батон. Произво-
дители знают 
это, но далеко 
не всегда пред-
лагают нам ре-
ально каче-
ственный товар.

продукт

Контроль реален. 
Было бы желание

Мы все платим за услуги по обслуживанию жилья, 
но часто даже не знаем, оказывают нам их или 
нет. Простой пример: в наших подъездах должны 
каждый день подметать лестничные площадки 

и марши двух нижних этажей. Подметают ли их — мы по-
нятия не имеем. Кто-то, возможно, идя на работу, время 
от времени встречает уборщика с веником. А кто-то и нет. 
А деньги платит. Как быть?
Прежде всего нужно узнать так называемый минималь-
ный перечень работ и услуг, призванных обеспечить над-
лежащий уровень содержания имущества в многоквар-

тирном доме. Он утверж-
ден постановлением пра-
вительства РФ, и его легко 
найти в интернете. Затем 
вы можете в индивидуаль-
ном порядке следить, какие 
работы в подъезде прово-
дятся, а какие нет. Возмож-
но, для этого вам придется 
взять отпуск или догово-
риться с соседками-пенсио-

нерками подключиться к контролю коммунальщиков, но 
другого выхода я не вижу. Управляющая компания не бу-
дет специально для вас проводить показательную уборку.
При этом надо понимать, есть работы видимые и есть 
нет — например, в подвале, на чердаке, на кровле, в ма-
шинном отделении лифта, куда вы как жилец доступа не 
имеете. Между тем может выясниться, что в подвале про-
текают трубы, УК ничего не делает, а вы об этом даже не 
знаете. Чтобы этого не допустить, обратитесь в Совет 
многоквартирного дома. Он есть в большинстве домов 
Москвы и имеет очень широкие полномочия по контролю 
коммунальщиков. Если вы не знаете, создан в вашем доме 
такой совет или нет, зайдите на портал «Дома Москвы», 
вбейте адрес и узнайте. 
Контролировать работу управляющей компании вы мо-
жете и с помощью Мосжилинспекции. Простой пример: 
в подъезде стал часто ломаться лифт. Как профессионал 
уверяю вас — это опасно, возможна авария. Поэтому име-
ет смысл отправить письменное обращение в Мосжилин-
спекцию, и ее инспектор проведет проверку. В общем, 
проконтролировать коммунальщиков вполне реально.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

2 5 15 6килокалорий  
в 100 граммах кекса

раза в год должны протирать 
подоконники и батареи 
в подъезде

минут должна завариваться 
лапша быстрого приготовления 

процентов белка содержит-
ся в среднем в черном хлебе

кусков хлеба в день съедает 
в среднем житель столицы 350

Подготовил НИКИТА МИРОНОВ edit@vm.ru

На сайте mostpp.ru продолжается голосование в рамках конкурса 
«Московское качество»: горожане выбирают лучших производителей 
бутилированной воды и хлеба. А в этом выпуске мы рассказываем о свежей 
выпечке, зеленом чае и контроле за управляющими компаниями.

ЕЖЕДНЕВНАЯ 
ДЕЛОВАЯ ГАЗЕТА

ВЕРА 
МОСКВИНА
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР 
ГИЛЬДИИ 
УПРАВЛЯЮЩИХ 
КОМПАНИЙ В ЖКХ

эксперт

28 марта 2018 года. Технолог Ландыш Гайниева на выставке франшиз и вендинговых аппаратов BUYBRAND2018. Ландыш готовит 
хлеб прямо на глазах посетителей выставки

15 июня 2018 года. Бармен из Марокко наливает чай в одном из ресторанов столицы
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Хлеб ржано-пше-
ничный и пшенич-
но-ржаной, %

Хлебозавод № 28

16,9
Коломенский БКК

13
Щелковохлеб

16,9
КаравайСВ

10,4

Хлеб подовый 
из муки пшеничной 
высшего сорта, %

Коломенский БКК

14,4
Рижский хлеб

10

Фацер

6,7
Ваш вариант

6,9

Каравай СВ

10

Ашан

4,4

Нижегород-
ский хлеб

4,4
Русский хлеб

3,3

Алексинский 
хлебокомбинат

2,2

Булка

2,2

Волконский

2,2

Ваш вариант

5,1

Ашан

7,8
Волконский

7,8
Фацер

7,8
Азбука Вкуса

6,5
Нижегород-
ский хлеб

2,6

Алексин-
ский хлебо-
комбинат

2,6

Дани-
ловская 
трапеза

1,3

Булка

1,3

Азбука вкуса

3,3

Хлебозавод № 28

20
Щелковохлеб

10
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Есть у главного врача городской клиниче-
ской больницы им. В. В. Вересаева (бывшая 
клиническая больница № 81. — «ВМ») Та-
тьяны Крыль мечта: хочет Татьяна Никола-

евна открыть в своем стационаре столовую для 
сотрудников. Чтобы те перестали наконец ба-
ночки-пакетики из дома таскать, а как «белые 
люди» завтракали, обедали и ужинали, не на ко-
ленках. А еще она подумывает организовать на 
«вверенной территории» сеансы психологиче-
ской разгрузки. Опять же для коллег-подчинен-
ных. Быстро выгорают люди на такой работе: 
больница скоропомощная, 24 часа в сутки без 
праздников и выходных работает, все пациенты 
тяжелые. И боль, много боли. 
Странная мечта, скажет кто-то, неужели у руко-
водителя крупной столичной больницы других 
забот нет? Есть. И немало. Но что может быть 
важнее условий, в которых коллектив медиков 
спасает жизни людей, когда самое главное — ле-
чебный процесс — налажен практически иде-
ально; шестеренки крутятся, как в смазанном 
самым качественным солидолом механизме. 
— Люди по шесть часов стоят за операционным 
столом, ведут многочасовые приемы. А пита-
ются совершенно ненормально, — терпеливо 
объясняет Татьяна Николаевна свою такую, ка-
залось бы, приземленную мечту. И не боится 
быть непонятой. — У нас в стационаре даже нет 
специального помещения, где врачи могли бы 
хорошо пообедать. Разве это правильно? Я сама 
здесь много лет проработала терапевтом, знаю, 
о чем говорю. 

В идеале главврач 
должен заниматься 
лечебным процессом, 
а для ведения 
хозяйства нужен 
директор 

Действительно, Татьяна Крыль устроилась 
в больницу имени Вересаева больше 20 лет на-
зад, в 1996-м, когда приехала в столицу из Пите-
ра вслед за мужем-военным. 
Все в городе на Неве было хорошо — связи, при-
знание, благодарные пациенты, перспектива за-
щитить диссертацию — а пришлось насиженное 
место бросить. 
— Как бы пафосно это ни звучало, но то, чем за-
нимался муж, было важнее, — серьезно говорит 
Татьяна Николаевна. — Он Родину защищал. 
На новом месте жительства офицерская жена 
быстро наверстала: со временем стала завотде-
лением терапии клинической больницы 
им. В. В. Вересаева, потом — заместителем 
главного врача по лечебной работе, а осенью 
прошлого года возглавила клинику. В принци-
пе, можно сказать, сменила профиль. 
— Я молодой главврач. Еще и года нет, — усме-
хается Татьяна Николаевна, но быстро меняет 
тон. Ведь то, о чем говорит, по-настоящему ее 
беспокоит. — Села в это кресло и окунулась 
в жесткую административную работу. Сразу 
столкнулась с тем, что мне не хватает некото-
рых знаний в экономике и финансах. Пришлось 
вникать в хозяйственные вопросы. В идеале, 
конечно, главврач должен заниматься лечеб-
ным процессом, а для ведения хозяйства нужен 
директор. В том же Израиле уровень медици-
ны, который все хвалят, в клиниках есть дирек-
тора. Думаю, что и московские медучреждения 
к такому разделению со временем придут.

Медицина — сфера 
затратная. Всегда 
требует вложений

Татьяна Крыль вообще возлагает многие на-
дежды на будущее. Кажется, она из тех людей, 
которые никогда не сомневаются — завтра обя-
зательно будет лучше. Скоро начнется строи-
тельство нового корпуса неотложной помощи, 
ремонт в стационаре обязательно сделаем — 
давно требуется, территорию прилежащую об-
лагородим — будет красиво. 
— С финансами, правда, немного тяжелова-
то, — признается, но сама себя успокаивает. — 
Медицина — сфера затратная. Всегда требует 
вложений. Было бы неплохо, если бы меценаты 
помогали здравоохранению. Как в том же Изра-
иле. Может, когда-нибудь, когда-нибудь. 
А пока московские меценаты зреют, в развитие 
стационара вкладывается город. По програм-
ме модернизации больница несколько лет на-
зад получила компьютерные и магнитно-резо-
нансные томографы, высокоточную рентген-
аппаратуру, технику для проведения сложней-
ших неврологических операций, аппараты 
УЗИ экспертного класса. Все работает отлично. 
Прибавьте к оборудованию профессионализм 
врачей и поймете, откуда берутся чудеса, кото-
рые здесь творятся: безнадежные больные, 
приговоренные в других клиниках к смерти, 
выздоравливают. Был, например, случай. 
В роддом больницы скорая доставила 36-лет-
нюю женщину, беременную первым ребенком 
с угрозой прерывания беременности. Внезап-
но пациентка почувствовала себя плохо — ин-
сульт. Кесарево, сложнейшая операция на моз-
ге, долгая реабилитация. В результате, мама 
и малыш живы. Хотя врачи, конечно, понерв-
ничали. 

Наши врачи начали 
реабилитацию: 
по капле, по чуть-чуть, 
методично 
и самоотверженно

А с этим пациентом Татьяна Николаевна разго-
варивает как с любимым сыном. Когда заходит 
в реабилитационное отделение и видит его, 

Накануне Дня медработника власти проанонсировали очередную волну модернизации больниц. Оборудование будет обновлено во всех городских стационарах. 
Помощь врачам — колоссальная. Можно представить, какого уровня достигнет медицина в Москве, если уже сейчас медикам удается творить настоящие чудеса. 

Благодаря технологиям, профессионализму и таким руководителям, как Татьяна Крыль, главный врач городской клинической больницы им. В. В. Вересаева.

Правда жизни врача Татьяны Крыль: мечты, секреты и предметы гордости 

Сильная женщина

Татьяна Крыль в 1983 году окончила Ива-
но-Франковский государственный меди-
цинский институт по специальности «Ле-
чебное дело». С 1983 по 1984 год училась 
в интернатуре, с 1991 по 1993-й — в клини-
ческой ординатуре по специальности «Те-
рапия» в Санкт-Петербургской академии 
последипломного образования. Имеет 
высшую квалификационную категорию 
по специальности «Терапия». Медицин-
ский стаж — 34 года. 

справка

В составе многопрофильной городской кли-
нической больницы им. В. В. Вересаева есть 
отделения и центры законченного цикла, 
которые стоит выделить особо. Например, 
уникальный Региональный сосудистый 
центр. Здесь тяжелым больным с инфаркта-
ми, инсультами и другими сосудистыми за-
болеваниями оказывают срочную хирурги-
ческую помощь. В начале года в клинике от-
крылось отделение реабилитации для паци-
ентов с поражением центральной нервной 
системы и органов чувств. Здесь людей реа-
билитируют и социализируют: для каждого 
пациента разрабатывается индивидуальная 
программа с участием врачей-реабилитоло-
гов, логопедов, физиотерапевтов, врачей 
ЛФК, психологов. Новейшая роботизиро-
ванная аппаратура помогает наладить нару-
шенные нейронные связи и восстановить 
двигательные функции поврежденных 
участков. Также в больницу включены четы-
ре специализированных межокружных от-
деления: рассеянного склероза, пароксиз-
мальных состояний, пренатальной диагно-
стики и экстракорпорального оплодотворе-
ния (здесь услуги можно получить по ОМС). 
Есть поликлиника и родильный дом с че-
тырьмя консультациями. Всего в больнице 
более 70 различных отделений. В списке до-
стижений больницы успешное лечение пе-
реломов у пациентов старше 80 лет. 

кстати

Татьяна Николаевна, если вам не продлят 
контракт, что будете делать? 
С удовольствием пойду работать врачом-
терапевтом, как раньше. 
А в скорую? 
Эта работа со своей спецификой. Надо под-
учиться. 
Педиатром смогли бы быть? 
А вот это нет! Очень боюсь педиатрии. Даже 
внучку свою не лечу. Маленькие детки, 
как хрустальные вазочки, такие хрупкие. 
Помните своего первого пациента? 
Помню, конечно. Это был мужчина, больной 
онкологией, у которого приходилось отка-
чивать жидкость из легких. Я делала ему 
пункцию. Когда он выписывался, подарил 
мне ситец на халат.
Что еще необычного дарили пациенты? 
Стихи писали. Где-то они были несовер-
шенны, но шли от души. Мои черные глаза 
как-то стали в стихах синими, но все равно 
было приятно. 
Кто-нибудь из знаменитостей лечился 
в вашей больнице? 
Заслуженный артист РФ Сергей Колесни-
ков, бывший руководитель Департамента 
здравоохранения Москвы Андрей Сельцов-
ский и другие. 
Какая вы за пределами работы? 
В выходные готовлю обед на всю неделю. 
Очень люблю море. А дачи у меня нет: дач-
ник из меня никакой, ничего не умею выра-
щивать. 
Книжки читаете? 
Хочется иногда почитать художественную 
книгу, но сейчас важнее читать специали-
зированную литературу, например журнал 
«Здравоохранение». 

Блицинтервью

факт
Роддом, входящий в состав городской 
клинической больницы им. В. В. Вересае-
ва, — уникальное медучреждение. 
Сюда стремятся попасть люди со всей 
страны. Самой возрастной роженице, 
у который здесь успешно приняли роды, 
было 53 года. 

цифры
■ В прошлом году городская клиническая 
больница им. Вересаева по результатам 
проверки Общественного народного 
фронта заняла 3-е место среди больниц 
Москвы по качеству обслуживания. 
■ Рассчитана на 1018 коек.
■ За прошлый год здесь пролечились 
50 000 пациентов. 
■ В больнице 19 операционных.
■ Роддом при больнице принимает 
7000 родов в год.
■ В больнице работают 2000 сотрудников: 
из них 540 врачей, 12 докторов медицин-
ских наук, 70 кандидатов, 5 заслуженных 
врачей РФ.
■ На базе больницы расположены 6 ка-
федр 4 вузов. 

ОКСАНА КРУЧЕНКО
обозреватель

медленно шаркающего по коридору, непремен-
но подойдет, приобнимет за плечи, скажет по-
дружески: «Ты, Дима, смотри, выздоравливай! 
Обещай!» А тот смущенно улыбается. Ему 40, 
а как ребенок, краснеет. 
В больнице им. В. В. Вересаева Дмитрия Миро-
нова подняли на ноги после серьезнейшего ин-
сульта. 
— Коллеги из Первой градской, куда Дмитрий 
попал по скорой — молодцы, сделали все, что 
могли, чтобы не дать ему умереть, — рассказы-
вает Татьяна Крыль. — После таких мозговых 
кровоизлияний, какое было у него, шансы вы-
жить практически нулевые. Он выжил, но про-
гнозы были очень плохие. В Первой градской на-
чали реабилитационные мероприятия, потом 
перевели к нам в реабилитационное отделение 
на второй этап выхаживания. И наши врачи про-

Готовьтесь к тому, 
что семью придется 
отодвинуть на второй 
план

Она сильная женщина. Это правда. Говорит, что 
никогда не плачет. Ни-ког-да.
— Наверное, потому, что семья во всем меня 
поддерживает, — рассуждает доктор. — Муж, 
правда, протестовал: мол, ты все время на рабо-
те. Но недолго. Он же понимает уровень ответ-
ственности, лежащей на мне.
Бывало, уставала, руки опускались, но быстро 
собиралась и снова в бой. Нельзя расслаблять-
ся: за спиной стоит коллектив, нехорошо 
играть на струнах душ людей, которые в тебя 
верят. Сама выбрала такую жизнь. В больнице 
до позднего вечера, звонки — рано утром, позд-
но ночью, чтобы вскочить в любое время суток 
и бежать спасать. А как по-другому, уже и не 
представляет. Трудоголик, который на вопрос 
о сложном выборе отвечает: «Работа!» 
— Когда к нам приводят на экскурсию детей из 
медицинских классов, я им говорю честно: го-
товьтесь к тому, что семью придется отодви-
нуть на второй план и свои желания тоже, — 
признается Татьяна Николаевна, — что днем 
и ночью вы должны прийти к больному, понять 
его, любить и возносить его. Больные люди мо-
гут быть капризными, но они не плохие, просто 
болеют. Я считаю, что плохих людей не бывает. 
Да, жизнь врача не всем по душе. Банальность, 
но правда — врачом надо родиться. 
Дочь Инна, когда встал вопрос о выборе про-
фессии, заявила: извини, мама, но я в медицину 
ни ногой. И поступила в МАИ. 

Я хочу научить 
молодых врачей 
правильно 
осматривать больного 

Сама же Татьяна Николаевна настоящий фанат 
медицины. Консилиумы, осмотр пациентов 
в реанимации — когда ее, занятого админи-
стративными делами степенного главного вра-
ча, приглашают осмотреть сложного больного, 
она хватает фонендоскоп и едва не срывается 
на бег. 
— Такой адреналин, вы не представляете, — от-
кровенничает доктор Крыль. — Вообще сейчас 
работать в здравоохранении очень интересно. 
Столько всего происходит! Например, семи-
мильными шагами развиваются методы борь-

бы с онкологией. Уже есть 3D- и 4D-лучевые ап-
параты, выявляющие отдаленные метастазы. 
Химиотерапия развивается, фармацевтика: 
разрабатываются новые препараты для лече-
ния грозных заболеваний, таких как онкология 
и не только. Вместе с тем возвращаются болез-
ни, которые мы давно считали побежденными: 
оспа, полиомиелит, корь. В мире известны 
2000 болезней, и многие еще не изучены до 
конца. Современному врачу нужны огромные 
силы, воля и знания.
Своими знаниями Татьяна Николаевна делится 
с молодыми врачами, приходящими в ее боль-
ницу, без остатка. Когда-то и она была начина-
ющим медиком, и опытные коллеги открывали 
ей секреты, которых не найдешь в учебниках. 
— Очень хочу научить молодых врачей пра-
вильно осматривать больного, — говорит Та-
тьяна Крыль. — С головы до пяточек. Как разго-
варивать с ним, как слушать и слышать: осно-
вываясь на том, что человек расскажет, на 95 
процентов можно составить диагноз. Анализы, 
обследования уже потом. 

должили реабилитацию: по капле, по чуть-чуть, 
методично и самоотверженно. Да-да, именно 
так. Не прошло и месяца, как пациент пришел 
в себя. Теперь он сам ходит. Для нас  — это 
счастье.

Невозможно 
привыкнуть 
к чужой боли, 
сколько ни работай 
врачом

В этих словах про счастье нет лукавства. Татья-
на Николаевна любит всех своих пациентов, со-
переживает им, радуется их выздоровлению 
и, если так складывается жизнь, умирает вме-
сте с ними.

— Невозможно привыкнуть к чужой боли, 
сколько ни работай врачом, — признается она. 
Нет, в жизни Татьяны Крыль не было неверных 
диагнозов, врачебных ошибок, ситуаций, кото-
рых стоит стыдиться, но были сомнения. 
— Смотреть в глаза смертельно больному чело-
веку и осознавать, что ты не в состоянии ему по-
мочь — это бессилие мучительно. И если так 
складывается, что пациента уже не спасти, 
я умираю вместе с ним. Сразу после института 
тебе кажется, что ты все-все умеешь, ничего не 
боишься, но чем больше проходит времени, тем 
ты осторожнее, осмотрительнее. Наверное, по-
тому что по-настоящему начинаешь ценить че-
ловеческую жизнь.

Если так 
складывается, 
что пациента 
уже не спасти, 
я умираю 
вместе с ним

22 мая 2018 года 14:12 Главный врач городской клинической больницы им. В. В. Вересаева Татьяна Крыль 
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точка Сегодня точку в номере ставят ученики и тренеры школы спортивного фехтования на рапирах, которая открылась в Центральном парке культуры и отдыха имени 
Горького. Выпад рапирой делает любитель из Турции Селим Догру, российский спортсмен Юрий Твердов принимает укол оппонента. Одновременно он поражает 
своей рапирой открытую часть спины противника.  Этот благородный вид спорта помогает снять стресс, развить координацию, ловкость и нарастить скорость реак-
ции. В этой школе учеников обучают трем видам фехтования — спортивному, историческому и артистическому. Всем, кто решил освоить этот редкий вид спорта, 
стоит знать, что российские фехтовальщицы в эти дни вновь подтвердили свой высокий класс на международном уровне: рапиристка Ирина Дериглазова взяла зо-
лото на чемпионате Европы в Нови-Саде (Сербия), а ее коллега саблистка Софья Великая там же стала двенадцатикратной чемпионкой Европы. 

Мастер-класс
Учимся скрапбукингу

Калужская
Ул. Профсоюзная, 61
ЦКИ «Меридиан»
19 июня, 18:00
На данном мероприятии по-
сетителей ЦКИ «Меридиан» 
научат, как можно с помощью 
простых материалов соз-
дать уникальный семейный 
фотоальбом. Мастера покажут 
посетителям основные приемы, 
на основе которых помогут 
развить собственный уникаль-
ный стиль и сделать поделку 
оригинальной. Кроме этого, все 
желающие смогут выставить 
свои творения на конкурс «Луч-
шая открытка ЮЗАО». 

Танцы
Ознакомительное 
занятие парными 
танцами

Преображенская 
площадь
Преображенская пл., 12
Школа парных танцев 
TripleStep.Me
19 июня, 20:00
Посетителей пробного занятия 
по парным танцам научат азам 
West Cost Swing — всемирно 
известного парного танца. 
Для участия необязательно 
иметь какой-либо хореогра-
фический опыт или приходить 
со своей парой. Нужно лишь 
желание, а партнера вам под-
берут на месте. 

развлекательная 
афиша

Семинар
Организация семинаров 
от брифа и застроя 
до демонтажа

Марксистская
Ул. Станиславского, 22, стр. 2
Московская ассоциация 
предпринимателей
19 июня, 11:00
Московская ассоциация пред-
принимателей приглашает 
начинающих бизнесменов, 
а также тех, кто мечтает 
о собственном деле, посетить 
практическое занятие, где на-
учат правильно организовывать 
конгрессы, конференции и про-
чие публичные мероприятия, 
способствующие повышению 
узнаваемости компании.

Мастер-класс
Я стал руководителем! 
Что дальше?

Павелецкая
Ул. Дубининская, 40
Тренинговый центр 
Молоканова и Сикирина
19 июня, 19:30 
Во ходе мастер-класса педагоги 
тренингового центра расскажут 
гостям мероприятия о том, 
что нужно делать, когда получа-
ешь повышение и становишься 
руководителем. 
Участникам мероприятия объ-
яснят, как построить отноше-
ния с новыми подчиненными 
и как себя вести с коллегами, 
с которыми ранее был на одной 
ступеньке карьерной лестницы. 

деловая афиша

Банки могут обязать 
платить неустойку 
за свои ошибки.
И как вам?

КИРИЛЛ ЧЕРНЯВСКИЙ
ЮРИСТ

Действительно, вопрос повы-
шения ответственности бан-
ков в настоящее время крайне 

актуален. Существует ряд си-
туаций, когда они некаче-
ственно выполняют свои обя-
зательства. И гражданам, не 
имеющим должной юридиче-
ской подготовки, судиться 
с ними очень сложно. 
Например, в случае если 
деньги внесены в банкомат, 
но не поступили на счет, банк 
имеет право расследовать это 
происшествие в течение ме-

В Госдуму поступил законопроект, усиливающий ответственность банков перед потребителем. Предлагается обя-
зать их выплачивать неустойку в размере одного процента суммы за каждый день просрочки в случае ошибочного 
списания средств, задержки их зачисления и невыполнения указаний о перечислении и выдаче денег.

вопрос дня сяца. И что делать пострадав-
шему этот месяц, если он ли-
шился денег, не очень понят-
но. Никакой компенсации 
за неудобства не предус-
мотрено.

НИКИТА МАСЛЕННИКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ НАПРАВЛЕНИЯ 
ФИНАНСЫ И ЭКОНОМИКА ИНСТИТУТА 
СОВРЕМЕННОГО РАЗВИТИЯ

Регулировать баланс прав 
между банком и клиентом не-
обходимо. И это касается не 
только физических лиц, но 
и бизнеса. 
Нередки случаи, когда из-за 
чрезмерного усердия при вы-
полнении правил по пресече-
нию сомнительных операций 
блокировались все переводы, 
которые формально попадали 

под это определение. От этого 
предприниматели терпели 
ущерб. С принятием закона 
банки станут внимательнее 
относиться к своей работе.

ВАСИЛИЙ СОЛОДКОВ
БАНКОВСКИЙ ЭКСПЕРТ

Законопроект предлагает 
слишком уж радикальные 
меры. Ошибки могут возни-
кать и по сугубо техническим 
причинам, но банк все равно 
будет обязан выплачивать 
эти, честно говоря, немалень-
кие проценты. А у нас и так 
мало банков, которые уверен-
но держатся на рынке.

Затмение солнца наблюдали даже утки
Небо полно сюрпризов. Ино-
гда — частично предсказуе-
мых. Как в 1936 году, когда 
вся Москва — и даже утки-
поганки! — наблюдала сол-
нечное затмение. Вопрос был 
в одном: не помешают ли тучи 
насладиться зрелищем. 
А в 1956 году москвичи 
вздрагивали, слыша над го-
ловой невидимые взрывы. 
Газете пришлось успокоить 
их: это от самолетов нового 
типа.  

Вольер для астрономов
«Первые наблюдатели солнеч-
ного затмения появились на 
площадях Восстания (Кудрин-
ской. — «ВМ») и Маяковского 
около 6 часов утра <…> Пас-
мурная погода отчасти поме-
шала наблюдениям, но люби-
тели ясно видели, как солнеч-
ный шар постепенно превра-
тился в тонкий диск. В 7 часов 
16 минут была наивысшая 
фаза затмения. Солнце закры-
лось над Москвой на 79 про-

центов. Потом так же медлен-
но начался обратный процесс 
<…> В Московском зоопарке 
<…> 15 научных сотрудников 
и юннатов <…> проводили 
наблюдения над поведением 
животных. <…> Плававшие 
на Большом пруду белоногие 

казарки вышли на берег, как 
они это делают вечером, 
и упорно смотрели в сторону 
убывающего солнечного дис-
ка. Утки-поганки, огари, гуси, 
лебеди вышли на берег и уле-
глись спать, спрятав голову 
под крыло <…> Львы затеяли 

«вечернюю перекличку», так 
же, как они это делают на воле, 
выходя в сумерки на добычу. 
Явление это утром никогда не 
наблюдалось в зоопарке».

Быстрее звука
«За последнее время москвичи 
часто слышат сильные звуки 
взрывного характера. Как со-
общил <…> заслуженный де-
ятель науки и техники РСФСР 
В. С. Пышнов, причиной <…> 
является воздействие ударных 
волн, образующихся при поле-
те самолетов со сверхзвуковой 
скоростью <…> При полетах 
на высоте более шести тысяч 
метров эти ударные волны на 
земле имеют малую мощность 
и являются совершенно безо-
пасными для населения и на-
земных сооружений. <…>по-
леты со сверхзвуковой скоро-
стью над населенными пунк-
тами на малых высотах запре-
щены».
МАРИЯ РАЕВСКАЯ
maria.raevskaya@vm.ru

«Вечерняя Москва» в честь 95-летия газеты открыла рубрику «О чем писала «Вечер-
ка». Она уже выходит в нашем вечернем выпуске по четвергам. Теперь и в утреннем 
номере мы каждый вторник и каждую пятницу будем вспоминать самые интересные 
новости, которые волновали наших читателей ровно в этот день... много лет назад. 

«Вечерка» за 19 июня 1936 года. Смотреть на людей, 
наблюдающих затмение, было интереснее, чем на солнце 

Разное

Коллекционирование

Юридические
услуги

Строительство и ремонт

Животные и растения

Кредиты, ссуды

РЕКЛАМАЧастности

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Ветритуал. Т. (495) 772-34-72

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим квартиру. 
Выпишем из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физ-
лиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63

 ● В связи со смертью Поляковой 
Марины Дмитриевны открыто на-
следственное дело у нотариуса го-
рода Москвы Балакиревой Ирины 
Михайловны.

В рубрике «Символ веры» председатель Издатель-
ского совета Русской православной церкви митро-
полит Калужский и Боровский Климент излагает 
основы христианского вероучения.

Умножай время

Святые воспринимают смерть как избавление от ис-
кушений, причиняемых миром, злыми духами, соб-
ственной поврежденной природой. Но земное вре-
мя, которое Господь отводит человеку, необычайно 

ценно в глазах подвижников. Их отношение к каждому 
проживаемому дню крайне ответственное. Ведь впереди 
смерть. И встреча со Христом.
Мы же часто разбрасываемся своим временем так, будто 
у нас его нескончаемые запасы. У русского писателя Сер-
гея Дурылина в книге «Колокола» звонарь Николка на-
блюдал с колокольни, как живут люди. Они спят ночью 
и спят днем, много едят и пьют, пустословят, сплетничают 
и осуждают, ленятся, маются, пьяные лежат под забором, 

ругаются и дерутся друг 
с другом. Люди не беспоко-
ятся, что время уходит, жи-
вут себе, как вода в реке те-
чет — куда течет, туда 
и ладно.
Звонарь называл таких 
«склеенными» — бытом, 
сном, житейской суетой. 
А сам он решил отнимать 
время у сна, у суеты и на-

правлять его на размышление и молитву, на помощь дру-
гим. В снежные бураны он не спал, а всю ночь проводил на 
колокольне, мерно ударяя в колокол, чтобы случайный 
путник слышал его и двигался на звук. Таким образом зво-
нарь спас не одну человеческую жизнь. «Человек во-
лен, — говорил он. — Ему умножать время или умень-
шать дано. Все уменьшители. На себя еле хватает. А будет 
человек умножать время — и на себя хватит, и на других 
останется. Это помни».
Сосредоточенность святых на главном в жизни — соеди-
нении с Господом — доходит до такой степени, что они не 
отвлекаются даже на земную красоту, Богом же создан-
ную. Ничто их в этой жизни не привлекает, все помыслы 
устремлены к Сладчайшему Иисусу. А нам хочется насла-
диться этим миром, пожить в нем подольше, побывать 
в красивых местах, посмотреть, как там все устроено 
и чем живут люди. Неужели святые настолько ярко виде-
ли Христа, что Он один заменял им все радости жизни? 
Для них духовное общение с Богом настолько важно, на-
столько превосходит по своей значимости все, что связа-
но с земной жизнью, с ее наслаждениями, что им действи-
тельно безразличны земные удовольствия. Разве можно 
соблазнить исихаста, который, живя в маленькой келлии, 
говорит с Богом и видит нетварный Фаворский свет, путе-
шествием на громадной роскошной яхте или бутылкой 
выдержанного вина по баснословной цене из старинного 
французского подвала? Для подвижника это тлен и суета. 
В лучшем случае — игрушки, в которые человек играет до 
смерти и которые оставит здесь, на земле, неведомо кому. 
Для него это скучно и неинтересно, по сравнению с тем, 
что он имеет в Духе.
Кому-то, как сказано в евангельской притче, дано сто та-
лантов, кому-то тридцать, кому-то еще меньше. Препо-
добным Сергию Радонежскому и Серафиму Саровскому 
было дано сто талантов. И столько же процентов они на-
работали Господу с полученного от Него добра. А нам бы 
хоть один-два таланта принести Христу — не закопать 
в землю, а хоть какой-то процент с них получить. Для того 
мы и молимся святым, чтобы они помогли нам на нашем 
жизненном пути своей молитвой, наставили нас на путь 
ко Христу своим примером.
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